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FECHA: Diciembre 06 de 2011 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Auto al canal: mueren dos” 

 “Va 41% de gasto 2012 para sector educativo” 

 “Congreso busca poner candados a datos públicos”  

 “Bosque hidalguense en peligro: Conafor”  

 
“A educación, más de 40% del gasto”  

 
“Por factores climatológicos campo, devastado”  

 
“Perredista impugnan la elección del Peje” 

 “Hidalgo, primero en alfalfa, cebada y maguey pulquero” 

 “Presenta Mayorga paquete económico ante Congreso” 

 
“Aumenta en México la desigualdad social: OCDE” 

 
“Sufren defeños 4 bloqueos al día”  

I N S T I T U C I O N A L  

El Independiente-Denuncia petista señala posible parcialidad del IEEH en Xochicoatlán: El representante del 

Partido del Trabajo ante el Instituto Esta-tal Electoral de Hidalgo (IEEH) Alejandro Guerrero consideró que hay indicios de 
que se pretende apoyar al PRI en el próximo proceso electoral extraordinario en Xochicoatlán para que obtenga la 

victoria. Dijo que un funcionario del 1EEH traicionó un acuerdo que tenía con el PT, ya que —dijo-- habíamos acordado 
que Alejo Bartolo no sería el consejero municipal electoral en Xochicoatlán porque tiene una averiguación-y de esto ya 

tenía conocimiento el organismo autónomo, pero a la última hora desconoció el compromiso. Comento que PT hizo llegar 

una carta a todos los consejeros, en la que informa que Guillermina Hernández presentó una denuncia penal ante el 
agente del Ministerio Público adscrito a la subprocuraduría de asuntos electorales, de la Procuraduría General de Justicia 

de Hidalgo, por la probable comisión de delitos electorales. Sin embargo, desconoce por qué el funcionario del organismo 
autónomo faltó a su compromiso y dio muestra de parcialidad a favor del PRI. "Lo tífico que nos queda es estar 

pendientes de todos los movimientos que se realicen en el IEEH y el consejo municipal para que no vaya a suceder algo 

parecido como Mineral de la Re-forma", dijo. (Miguel Ángel Carrasco, página 06) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Milenio-Aspirantes a la Senaduría requieren de 600 firmas: Ciudadanos e integrantes del Partido Acción Nacional 

(PAN) necesitan un estimado de 600 firmas de militantes activos del blanquiazul para poder registrarse como aspirantes a 
una candidatura al Senado de la República y contender en las elecciones federales de 2012.  De acuerdo con la 

convocatoria interna del PAN para el registro de candidaturas a senadores de la República, aquellos aspirantes tendrán 
que ser respaldados por un mínimo del 10 por ciento de los miembros activos de Acción Nacional; en este caso, las 

firmas de alrededor de 600 panistas hidalguenses, por lo que se podría considerar un candado para aquellos que se 

postulen como candidatos ciudadanos en la selección interna.  Alejandro Moreno Abud, presidente estatal del blanquiazul, 
informó que su militancia inscrita en el padrón de Hidalgo es de más de cinco mil panistas activos, y según el inciso F de 

la convocatoria a Senadores por Mayoría Relativa, los aspirantes necesitan ―las firmas de apoyo de al menos el 10 por 
ciento y no más del 12 por ciento de los miembros activos registrados en el Listado Nominal de Electores Definitivo del 
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Partido en la Entidad, en el formato FR 04 SEN dispuesto para tal efecto y conforme al ANEXO A‖.  Aunque aún no se han 

registrado como precandidatos, hay tres posibles aspirantes al Senado de la República del PAN en Hidalgo, Xóchitl Gálvez 

Ruiz, ex candidata a la gubernatura del estado; Gloria Romero León, diputada federal y Daniel Ludlow Kuri, delegado en 
Hidalgo de la Secretaría del Trabajo. Entre los tres deberán reunir al menos mil 800 firmas de panistas que los apoyen.  

―Cada miembro activo podrá avalar con su firma solamente a un aspirante. En caso de repetirse alguna de las firmas de 
apoyo, se considerará como válida la firma a favor del aspirante que primero la haya presentado en su solicitud de 

registro. Este requisito será exigible para todos los aspirantes, aún cuando no sean miembros activos del Partido (PAN)‖, 

refiere la convocatoria del PAN.  Otro de los candados a los que se podría enfrentar un aspirante ciudadano, es la revisión 
y posible aprobación por parte del Comité Ejecutivo Nacional del PAN, órgano encargado de decidir a los candidatos que 

se enfrenten en la justa electoral del primero de julio de 2012.  Para Moreno Abud, es poco probable que un 
precandidato ciudadano se inscriba para participar en la contienda interna por la vía plurinominal al Senado de la 

República: ―seguramente participarán miembros activos del partido, en la cuestión de mayorías los militantes están 
abiertos a candidaturas libres‖. Ninguno de los senadores del PAN ha salido de una candidatura ciudadana. Lo anterior se 

da después de la reforma a los estatutos, que indican una forma diferente de elegir a sus candidatos.  (Misael Zavala, 

página 11) 

Milenio-Mariano Torres y Arturo Aparicio son reelectos para dirigir al PT: Mariano Torres L´estrade y Arturo 

Aparicio Barrios, líder del Partido del Trabajo (PT) y diputado local petista, respectivamente, fueron reelectos al frente de 

la Comisión Coordinadora del partido de la estrella en Hidalgo, cargo que han ocupado por más de seis años y 
continuarán por tres años más.  Con la renuncia del petista de Zempoala, José Jaime Ruiz Cruz, por supuestos motivos 

personales, el Congreso estatal del partido aprobó, además, la lista con los nuevos integrantes Comisión Ejecutiva Estatal 
petista para los trabajos a nivel nacional y local para las elecciones federales.  En el Congreso participaron 108 delegados 

del Partido del Trabajo, es decir, el 90 por ciento de los convocados en Hidalgo, quienes avalaron las nuevas 
designaciones de 21 petistas al frente de la Comisión Coordinadora.  ―Estamos preparados para enfrentarnos rumbo al 

2012 en el mejor posicionamiento del PT en Hidalgo y en el mismo ánimo para llevar el proceso electoral de 2012‖, 

declaró en conferencia el presidente del PT en Hidalgo, Mariano Torres L´estrade.  Mariano Torres L´estrade, Arturo 
Aparicio Barrios, Santiago Tello Pérez, Francisco Díaz Lara y Humberto Pacheco Miralrio, son los integrantes de la 

Comisión Coordinadora, entre otros cargos que estarán por tres años en el Partido del Trabajo. Claves-Congreso  • En 
su Congreso se renovó la Comisión Ejecutiva, la Comisión Coordinadora; además de nombrar las Comisiones de 

Garantías, Justicia y Controversia. • Además, la Comisión de Contraloría y Fiscalización; además de ratificar la Comisión 

de Elecciones Internas y la Vigilancia de Elecciones Internas, entre otros puestos repartidos. (Misael Zavala, página 
11) 

Milenio-Gonzalo Trejo declina para buscar una diputación y le da su apoyo a Luis Baños: Panistas de Hidalgo 
alistan la candidatura de Luis Baños por un espacio al interior del Congreso federal; luego de su derrota en las elecciones 

municipales pasadas, el ex candidato a la presidencia municipal de Mineral de La Reforma por el PAN, podría lanzarse por 

una curul en la Cámara de Diputados. El ex líder del Partido Acción Nacional (PAN) en la entidad, Gonzalo Trejo Amador 
declinó su participación para la contienda, primero interna y luego la del primero de julio de 2012 cuando se renovará al 

Congreso de la Unión, Senado y Presidencia de la República, sin embargo, dejó el camino libre para Luis Baños y reiteró 
su apoyo para el ex candidato a alcalde de Mineral de La Reforma.  En su cuenta de Facebook, el ex presidente del 

blanquiazul en el estado refirió: ―en virtud del vil robo que sufrió Acción Nacional en Mineral de La Reforma, y derivado 

de las diversas pláticas que he sostenido en estos últimos días con Luis Baños, en un acto de generosidad he decidido 
declinar mi participación a su favor‖.  ―Las más de 15 mil personas que nos han dado su confianza, la unión de todo mi 

capital humano y político a este gran proyecto, nos darán el triunfo en julio próximo‖, detalló el panista.  Los primero 
resultados de las elecciones del 3 de julio pasado dieron el triunfo a Luis Baños en la presidencia de Mineral de La 

Reforma, abanderando a la coalición Hidalgo Nos Une (PAN-PRD), no obstante, meses después, en medio de un proceso 

de impugnación en tribunales estatales y federales, se revirtió el triunfo del panista.  Los magistrados resolvieron anular 
la casilla 725 contigua 2 por irregularidades en la designación de un funcionario de casilla. Tres meses después de la 

elección a presidentes municipales en Hidalgo, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TRIFE) ratificó el 
triunfo del priista Filiberto Hernández en Mineral de La Reforma al desechar la impugnación del Partido Acción Nacional 

(PAN), por lo cual, ahora el ex candidato buscará una curul en el Congreso de la Unión. (Misael Zavala, página 11) 

Crónica-Publica PRI convocatoria para elegir a nuevo líder: El Partido Revolucionario Institucional (PRI) publicó la 
convocatoria para elegir al presidente del Comité Ejecutivo Nacional (CEN), a fin de que el próximo 8 de diciembre el 

Consejo Político Nacional designe al sustituto del ex gobernador de Coahuila, Humberto Moreira. La elección del próximo 
presidente nacional tricolor, que ocupará el cargo hasta el 4 de marzo del 2015, será mediante el voto personal libre, 
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secreto, directo e intransferible de los consejeros políticos propietarios presentes en la sesión. Aquellos militantes que 

deseen registrarse deberán presentar su solicitud, acompañada por la documentación que compruebe que acredita los 

requisitos solicitados, así como un 20 por ciento de la estructura territorial identificada mediante comités directivos 
estatales; 20 por ciento de sectores Movimiento Territorial, Organismo Nacional de Mujeres Priistas, Frente Juvenil 

Revolucionario y Unidad Revolucionaria, así como 20 por ciento de consejeros políticos nacionales. Militantes y 
simpatizantes priistas manifiestan su apoyo a perfiles distinguidos, como el caso del senador por Quintana Roo, Pedro 

Joaquín Coldwell y del ex gobernador de Hidalgo Miguel Ángel Osorio Chong. (Gabriela Porter, página 03) 

Criterio-Priismo hidalguense, en su mejor momento: Onésimo Serrano González, líder de la Confederación 
Nacional Campesina en Hidalgo, consideró que "la caballada está gorda" en las filas del Partido Revolucionario 

Institucional y se escogerán los mejores perfiles para brindarles su apoyo al momento de la selección. ¨Por fortuna, el 
priismo hidalguense se encuentra en sus mejores momentos, al tener suficientes perfiles para escoger a quienes 

realmente representan los intereses ciudadanos, y que, además, garantizan el triunfo", planteó el priista. El dirigente 

campesino descartó que "en estos momentos queramos hacer experimentos. Aquí vamos a postular a los militantes que 
tienen trayectoria y honestidad en su labor, pero ante todo que garanticen el triunfo, por ello no se permitirá la llegada 

de apadrinados o recomendados", dijo. En entrevista con Criterio, Onésimo Serrano González dijo que pese a que será en 
enero el momento de la selección de candidatos, ya se encuentran en espera de los resultados de los sondeos y 

encuestas que realizará el Comité Ejecutivo Nacional del PRI, para ubicar a quienes son los aspirantes idóneos para 

contender en el proceso del 1 de julio entrante. También planteó que la organización que representa uno de los tres 
pilares fundamentales del PRI dará su apoyo incondicional a aquellos cuadros que representen los intereses de los 

campesinos y de los hidalguenses en su generalidad. Al hacer un repaso de las condiciones políticas de la entidad, 
Serrano González planteó que las elecciones se vislumbran difíciles, aun cuando las fuerzas de la derecha han perdido la 

posibilidad de representar los intereses populares. "Es una oposición muy disminuida que difícilmente podrá contar con la 
suerte de anteriores elecciones, desde el momento en que se olvidaron de gestar nuevas condiciones de vida a los 

mexicanos y, en este caso, a los hidalguenses", dijo. Además, planteó que en la derecha difícilmente se pueden encontrar 

las soluciones que requiere el país, además de no contar con buenos candidatos que puedan darle batalla a los 
aspirantes priistas, que esta ocasión existen en número y calidad. Al abordar el tema de la izquierda, señaló que no han 

podido superar de alguna forma su eterna lucha de "tribus", además que no han construido nuevos candidatos, situación 
que los mismos votantes rechazan porque ya los conocen a todos. Finalmente, Serrano González expresó que el hecho 

de que no existan coaliciones de la izquierda con la derecha, no significa alguna ganancia para el PRI, "siempre les 

ganamos unidos o separados, eso ya quedó demostrado en muchas ocasiones aquí  en Hidalgo". (Jorge Martínez, 
página 04) 

Criterio-Suaviza Panal su postura respecto al tricolor: El Partido Nueva Alianza no ve con malos ojos buscar una 
coalición con el Revolucionario Institucional (PRI) para enfrentar juntos las elecciones extraordinarias en Santiago 

Tulantepec y Xochicoatlán. De acuerdo con el dirigente de Nueva Alianza en Hidalgo, Fernando Flores Pérez, 

consideraron esa posibilidad luego que hubo el acuerdo nacional de ir en coalición durante las elecciones federales en 
julio de 2012. Pero deberán resolver antes del próximo sábado esa alianza y pese a que no han tenido acercamientos con 

el PRI aquí en Hidalgo, dijo que existen todas las posibilidades de que tengan un candidato común en los dos municipios. 
Flores Pérez dijo que al menos en Xochicoatlán tendrán al mismo candidato, luego de haber consultado a los militantes 

de Nueva Alianza, quienes ven con simpatía que se repita la justa con el mismo candidato. Mientras que en el caso de 

Santiago Tulantepec, donde fueron aliados con el Revolucionario Institucional, todavía no existe claridad en torno a quién 
será el abanderado de la posible alianza. Para el dirigente partidista será en estos días cuando se defina la forma de 

participar con el Revolucionario Institucional y el Verde Ecologista, bajo la premisa que el sábado es la fecha fatal para 
registrar las coaliciones ante el Instituto Estatal Electoral. Estas elecciones extraordinarias, a celebrarse el 18 de marzo, 

serán difíciles por el grado de competitividad que alcanzaron en la anterior justa, dijo Flores, razón por la cual realizaron 

un trabajo previo entre los militantes del Panal para cimentar un triunfo fuera de toda sospecha. (Jorge Martínez, 
página 04) 

Criterio-Descarta PT al PAN en elección para 2012: Mariano Torres L'estrade aseguró que el Partido del Trabajo 
(PT) no vislumbra otro escenario más que enfrentar a la coalición del PRI, PVEM y Panal para el proceso electoral de 

2012. En conferencia de prensa, el líder estatal petista desestimó la participación del PAN porque en estos momentos 

enfrenta la apatía de la población a consecuencia de las políticas del actual gobierno federal, como el desempleo, el 
aumento a los insumos y la inseguridad. "El proceso se dará de manera precisa contra la coalición del PRI, PVEM y Nueva 

Alianza", expresó el petista durante la presentación de los integrantes de la Comisión Ejecutiva del partido que 
coordinarán los trabajos rumbo a 2012.  Torres L'estrade informó que la designación de los 21 coordinadores estatales 
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fue resuelta durante el Congreso Ordinario Estatal, realizado el domingo, en el cual participaron y votaron 108 delegados. 

Dentro de los 21 coordinadores estatales está el propio presidente del partido, y el actual diputado local, Arturo Aparicio 

Barrios; quienes se encargarán de organizar los comicios en Mineral de la Reforma y Pachuca, respectivamente. Respecto 
a las pláticas con el PRD y Movimiento Ciudadano para fincar un acuerdo de alianza y sacar a sus candidatos a diputados 

federales y senadores, el líder estatal del PT dijo que todavía no existen acuerdos. El próximo jueves se realizará un 
encuentro con la dirigencia nacional del PT, "ahí se podrían adelantar posibles acuerdos que tenemos con Morena, PRD y 

Movimiento Ciudadano", dijo. (Antonio Alcaraz, página 05) 

El Reloj-Perredista impugnan la elección del “Peje”: Hidalguenses impugnan convocatoria del Partido de la 
Revolución Democrática (PRD) para elegir al candidato o candidata a la Presidencia de los Estados Unidos Mexicanos, 

senadores y diputados del Congreso de la Unión. Dos perredistas hidalguenses conocidos por haber estado bajo 
investigación judicial por parte de la Procuraduría del Estado de Hidalgo y la PGR: Cuauhtémoc Fernández Hernández y 

José Guadalupe Ordaz Calva, respectivamente, interpusieron un Juicio de Protección para los Derechos Político-

Electorales ante la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Ambos asuntos fueron 
turnados al magistrado Constancio Carrasco Daza, en contra del VII Consejo Nacional del Partido de la Revolución 

Democrática por la expedición de la convocatoria para elegir al candidato a la Presidencia de los Esta-dos Unidos 
Mexicanos y los candidatos a senadores y diputados del Congreso de la Unión. Cabe recordar que José Guadalupe Ordaz 

Calva fue presentado ante la PGR por el presunto delito de invasión de terrenos en agosto de 2010, alcanzó salir libre 

bajo fianza luego de pagar cerca de 20 mil pesos. Por su parte, Cuauhtémoc Fernández estuvo preso durante algunos 
meses por haber iniciado "zafarrancho en el Congreso local", fue puesto en libertad luego de que diputados locales de la 

LX Legislatura le otorgaran el perdón. (Verónica Ángeles, primera plana) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

Síntesis-Refuerza IFE campaña de voto en EU: El Registro Federal de Electores  (RFE), espera rebasar de los 

migrantes hidalguenses más de mil solicitudes de voto, para participar en las elecciones presidenciales del 2012, en el 
proceso pasado apenas 708 se interesaron en los comicios. La titular de esta área Ana Alicia Hoyo Chalit, refirió  que en 

los 33 módulos que existen en la entidad, así como de la página electrónica del IFE, se contará con las solicitudes 

correspondientes, para que los migrantes interesados en participar en el proceso electoral del próximo año, para renovar 
la presidencia de la república, puedan  tener acceso a su voto. La funcionaria explicó que los paisanos sólo podrán emitir 

su sufragio para presidente, pero no para senadores, ni diputados. En Hidalgo se tiene un registro de alrededor de 300 
mil migrantes hidalguenses, que viven en los Estados Unidos, sin embargo en el 2006 sólo se interesaron por participar 

en el proceso 708 personas. Del resto de los países no se cuenta con un censo, pero se conoce que existe una población 

importante en Europa, sobre todo estudiantes. Las solicitudes también se remitirán a los consulados para que los 
ciudadanos hidalguenses que radiquen en el extranjero  puedan tener acceso al voto en estas elecciones. Consideró que 

existen mayores posibilidades de participación, debido a que ya se tiene una experiencia previa en el 2006 y además el 
costo de envío de los documentos será absorbido por el órgano electoral, a diferencia de las elecciones pasadas. La 

consulta de las solicitudes también es gratuita en consulados y embajadas, los interesados explicó, únicamente deberán 

de integrarla información del domicilio, anexar copia de la credencial vigente validada por el interesado. El programa 
tiene como fecha límite el 15 de enero, para que ya con las peticiones que se reciban de manera formal se integren los 

nombres al listado especial de votantes en el extranjero, para dar seguimiento y en su momento enviar la boleta de voto 
(Jaime Arenalde, página 04) 

El Reloj-TEEH a la espera de resolución por Huasca: Ahora que la calificación de la elección municipal de Huasca 

está en manos de los magistrados de la Sala Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), 
Alejandro Habib Nicolás, presidente del Tribunal Electoral de Hidalgo (TEEH), opina que lo que se debe determinar en ese 

caso específico es si la persona que fungió como funcionario electoral ―es un servidor público de rango‖. En este sentido, 
explicó que no existen parámetros para determinar si se trata o no de un servidor de rango, por lo que estarán a la 

expectativa de la resolución que emitan los magistrados de la Sala Toluca, toda vez que el Tribunal local consideró que sí 

se habían violado los principios de certeza y seguridad. ―Es servidor público y en sus atribuciones está interactuar con la 
gente y se viola el principio de certeza y seguridad, por eso nosotros decidimos anular la casilla y como consecuencia se 

revirtió el resultado de la elección, pero ahora lo más importante es determinar si se les considera un servidor público de 
rango, ya que incluso se han anulado casillas cuando fungen delegados municipales, a pesar de no ser parte de la 

estructura municipal‖. Respecto a los fallos ya emitidos por la Sala Regional del TEPJF, Habib Nicolás indicó que hasta el 
momento la mayoría han sido para confirmar las resoluciones del Tribunal local, no obstante, que el Tribunal federal 

―puede ir más allá, principalmente en la constitucionalidad‖, motivo por el cual anuló la elección de Santiago Tulantepec y 

ordenó elección extraordinaria. ―Esto habla de la congruencia entre los criterios de magistrados del poder judicial y los de 

http://diarioelreloj.mx/index.php/local/L01-17547.html
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los estados, tenemos reuniones, intercambiamos opiniones para tener los mismos criterios, sin duda ellos son un Tribunal 

de constitucionalidad, ellos pueden ir más allá que nosotros como fue el caso de Alfajayucan y Santiago Tulantepec, 

nosotros consideramos y valoramos las pruebas y consideramos que no era suficiente, pero ellos se fueron por los 
principios constitucionales que es su facultad y de acuerdo con ello, modificaron el resultado‖, explicó. (Verónica 

ángeles, página 04) 

Criterio-Convoca IFE local a una sesión para integrar consejos: La designación de los consejeros distritales, que 
participarán en las elecciones del 1 de julio de 2012, podría quedar definida hoy durante la sesión extraordinaria que 

celebrará el Consejo Local del Instituto Federal Electoral. Como parte del orden del día se dará a conocer el acuerdo que 
alcanzó el Consejo General del IFE al designar a quienes actuarán como consejeros presidentes en cada uno de los siete 

distritos electorales federales en Hidalgo. También se dará lectura al proyecto que contiene la lista de los 12 integrantes 
de los consejos distritales, entre propietarios y suplentes. Para el distrito 1 los nominados son Minerva Cerecedo, Juana 

Rocha, David Hernández, Martín Vega, Clara Bautista y Miguel Acosta. En el distrito 2 consideran a Pedro Boix Téllez, 

Virginia López, Artemio Pérez, Guillermina Vázquez, Gerardo Aguirre y Miguel Ángel Sánchez. En el tercero están Ana 
Cruz, Fernando Chávez, Guadalupe Cerón, Miguel Gómez, René Espinosa y Horacio Martínez. Para el distrito cuarto está 

Heliodoro Romo, Francisco Manzo, Juventina Varela, Sara Gutiérrez, Felipe Álvarez y Albertina Valente. Mientras, para el 
quinto se encuentra Anel Narez, Lourdes Mera, Isabel Hernández, Francisco Hernández, Martha González y Javier 

Hernández Mojica. Conforme a las listas Jesús Hernández Lechuga, Leticia Martínez, Blanca Sánchez, María Luisa López, 

Jesús Rivera y Alfredo Alcalá estarán como propietarios en el distrito sexto. El proyecto de consejeros contempla en el 
distrito 7 a José Luis Sierra, Silvia Peña, Pedro Correa, José Alfredo Belmont, Tomás Peralta y María Hernández. (Jorge 

Martínez, página 05) 

P L A N O        E S T A T A L  

Milenio-Congreso busca disminuir acceso a la información: El Congreso Local pretende disminuir el acceso a la 

información de los ciudadanos a través de la iniciativa de ley de Protección de Datos Personales, en la cual se colocan 
candados para evitar que la población conozca sobre la rendición de cuentas y transparencia de los diversos organismos 

públicos de los tres niveles de gobierno. De acuerdo con la iniciativa presentada por José Ramón Berganza, de aprobarse, 

los ciudadanos estarán impedidos por la ley para conocer la situación de contrato y prestaciones de algún funcionario 
público, sus ingresos pagados con el erario y tampoco podrán acceder a información sobre su trayectoria educativa y 

académica. El diputado independiente José Ramón Berganza Escorza, presidente de la Comisión de Transparencia del 
Congreso Local, presentó la iniciativa, en la cual señalan que deben garantizar la ―protección del derecho a la vida 

privada de las personas, por ello, es necesario normar las acciones que, por un lado, deben cumplir con la transparencia 

y publicación de la información gubernamental y por otro con la protección de datos personales‖. El artículo 5 de la 
propuesta indica: ―cuando los sujetos obligados proporcionen información, será necesaria la supresión de datos 

personales considerados sensibles en la información que se proporcione a terceros o se publique en sus páginas web‖. 
Impedirá a los ciudadanos conocer datos sobre acta de nacimiento, teléfono, domicilio, estado civil, correo electrónico, 

direcciones y antecedentes penales, entre otros. En cuestión de datos laborales, la nueva ley impediría la entrega de 

información sobre estatus de contratación, capacitación, actividades extracurriculares, referencias laborales y situación 
sindical. Sobre información patrimonial, los ciudadanos estarán impedidos para conocer sobre sus ingresos y egresos, 

además no podrán conocer la situación académica de funcionarios u otras personas. El Congreso refiere la protección de 
datos que considera ―sensibles‖ como ―ideológicos, filiación política, costumbres, origen étnico y lenguas, historial clínico 

y perfil psicológico, información genética, física, preferencias y hábitos sexuales, entre otras‖.  Los ciudadanos podrán 
tener acceso a sus datos personales que estén registrados en organismos públicos, así como solicitar una corrección o 

bloqueo de los mismos, ―el interesado tendrá derecho a solicitar la cancelación de sus datos cuando el tratamiento de los 

mismos no se ajuste a lo dispuesto en la Ley o en los lineamientos emitidos por el Instituto‖.  La entrega de datos 
personales, sin autorización, derivará en varias sanciones, entre los casos que serán castigados está ―transmitir datos 

personales, fuera de los supuestos permitidos particularmente, cuando la misma haya tenido por objeto obtener un lucro 
indebido‖.  Los funcionarios que violen Ley de Datos Personales recibirán sanciones como ―la suspensión del cargo, de 15 

días a tres meses sin goce de sueldo y en caso de reincidencia, con la destitución del responsable, así como destitución 

del cargo e inhabilitación del servidor público responsable‖. El Instituto de Acceso a la Información Pública de Hidalgo 
será el encargado de la tutela y resguardo de los datos personales.  Claves-Saber más • La Secretaría de Gobernación 

publicó hace unos meses en el Diario Oficial de la Federación la tan esperada Ley Federal de Protección de Datos 
Personales en Posesión de los Particulares, legislación que viene a llenar un vacío legal en la materia. • A nivel federal en 

México anteriormente solo los estados de Jalisco, Colima y Morelos contaban con legislación para proteger los datos en 
posesión de los particulares. Los sujetos regulados por la ley son las personas físicas o morales que no quieren que se 
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detalle su información personal. • El Artículo 2 exceptúa a las sociedades de información crediticia en los supuestos 

previstos en la propia regulación. (Ángel Cabrera, página 06) 

Milenio-Tardan respuesta a solicitudes ciudadanas para obtener datos: De acuerdo con la Ley de Acceso a la 
Información de Hidalgo, los sujetos obligados tienen 30 días como máximo para responder las solicitudes de información, 

lo que no sucede en la práctica, pues con el amparo del Instituto de Acceso a la Información Pública Gubernamental, hay 

planteamientos que llevan entre nueve y cuatro meses sin respuesta. De acuerdo con el artículo 66 de la Ley de 
Transparencia y Acceso a la información del estado de Hidalgo, ―a partir de que se notifique la ubicación de la 

información solicitada, la Unidad de Información Pública Gubernamental dispondrá de un plazo de 15 días hábiles para 
entregar la información requerida‖. Además, la entrega de solicitudes ―podrá prorrogarse en forma excepcional por otros 

10 días hábiles. En este caso, la unidad deberá informar antes del primer vencimiento las razones de la prórroga y 
notificarlo al solicitante. En ningún caso el plazo de entrega podrá exceder de 30 días hábiles‖. En la práctica esa parte de 

la ley resulta letra muerta: en marzo de 2011 se pidieron dos solicitudes, por usuarios en fechas distintas, pero con el 

mismo tema, requerimientos de datos financieros, técnicos y logísticos del último informe del ex gobernador Miguel Ángel 
Osorio Chong, los cuales hasta diciembre de este año no han sido respondidos. Con ello, la Oficina de Enlace del Poder 

Ejecutivo viola la Ley de Acceso a la Información bajo el auspicio del Instituto de Acceso a la Información Pública 
Gubernamental.  Bajo los números de folio 00040111 y 00038411, el Poder Ejecutivo ha evitado desde hace nueve meses 

entregar la información correspondiente a los gastos erogados en el último informe del ex gobernador hidalguense. 

Además, el Poder Ejecutivo ha evitado responder otros cuestionamientos relacionados con las solicitudes de información 
00124211 y 00133211, solicitadas en agosto y de las cuales hasta el momento no se ha obtenido respuesta. El mismo 

caso compete a las 00166911 y 06167011, entre otras.  De acuerdo con la ley, ninguna solicitud de información podrá 
sobrepasar los 30 días sin que sea contestada aunque tenga estatus de prórroga; sin embargo, en la mayoría de las 

ocasiones cuando una unidad de enlace informa sobre el alargamiento del plazo de respuesta, la solicitud queda en el 
limbo y tampoco es contestada. Tal es el caso de la solicitud foliada con 00165711, en la cual, el municipio de Pachuca 

solicitó una prórroga para contestarla el 3 de octubre, de acuerdo con la ley, la unidad de enlace tendría 10 días hábiles 

para responder la información, lo cual no ha sucedido.  Irónicamente, la mayoría de solicitudes sin contestar o que se 
han ido a prórroga terminan con este mensaje: ―gracias por ejercer tu derecho a la información‖, lo cual resulta no se 

cumple.  A pesar de que el instituto que encabeza Flor de María López es garante y vigilante de que las solicitudes sean 
contestadas, las unidades de enlace pueden evitar responder a la ciudadanía.  Sancionados••• Hace unos días, el 

Instituto de Acceso a la Información Pública Gubernamental de Hidalgo (IAIPGH) ha iniciado procesos sancionadores 

contra tres municipios: Pachuca, Tula y Atotonilco de Tula por incumplir con las leyes de transparencia y rendición de 
cuentas al evitar contestar solicitudes de información a la ciudadanía. De acuerdo con Flor de María López González, 

titular del organismo, las alcaldías mencionadas fueron multadas con varios días de salarios mínimos por incumplir con 
los procesos.  Las sanciones, dijo, ―se les pasan a las alcaldías para que las remita al contralor y este a su vez establezca 

los salarios mínimos que están la ley‖, indicó la encargada de Información y Transparencia del gobierno estatal, quien 

explicó que el municipio La Misión es el único que incumple con la Ley de Transparencia y Acceso a la Información de 
forma permanente al no contar con una unidad de información en su localidad. (Ángel Cabrera, página 07) 

Milenio-Proponen aplicar una fiscalización conjunta: El gobierno de Francisco Olvera planea diversas acciones en 
materia de rendición de cuentas, transparencia y acceso a la información, entre las cuales destacan la fiscalización 

conjunta entre la población y Estado, así como incentivar los programas de actualización para responder a los 

cuestionamientos ciudadanos. De acuerdo con el documento, ―un aspecto básico e indispensable para garantizar la 
correcta rendición de cuentas a la sociedad, es la de desarrollar la capacidad de organización documental y archivística 

de las instituciones responsables de resguardar la información gubernamental‖. Además, la ―colaboración entre gobierno 
y sociedad para fiscalizar conjuntamente la realización de programas y la ejecución de obras y acciones. En Hidalgo, 

durante los últimos años se ha institucionalizado la práctica de incorporar elementos de contraloría social a partir de las 

reglas de operación que establecen varios programas. ―Se vislumbran los grandes retos que debe afrontar la entidad con 
la finalidad de fortalecer las acciones emprendidas, así como para ampliar los alcances y beneficios de su aplicación 

mediante la consolidación de una efectiva política pública de rendición de cuentas a la sociedad. ―El Índice de 
Transparencia y Disponibilidad de la Información Fiscal de las Entidades Federativas, sobre la información financiera 

disponible en los portales institucionales de internet de las entidades federativas. En 2010 le otorgó una valoración de 
61.8 sobre 100 posibles, ubicando a Hidalgo en la posición número 25 a nivel nacional en el tema‖.  (Ángel Cabrera, 

página 07) 
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Milenio-Proponen tenencia sólo para automóviles de lujo: Con la implementación de un plan metropolitano, el 

cual involucra al Distrito Federal, estado de México e Hidalgo, las tres entidades proponen cobrar la tenencia sólo a los 

vehículos con un valor mayor a los 300 mil pesos, confirmó Nuvia Mayorga Delgado, secretaria de Finanzas, al entregar el 
proyecto de presupuesto con un incremento estimado en 6 por ciento. La funcionaria estatal acudió a la sede del Poder 

Legislativo para entregar la propuesta de Paquete Económico 2012, ―entregamos código fiscal, miscelánea, ley de 
ingresos y egresos, estamos hablando de un total de 24 mil 973 millones de pesos, lo que representa un 6 por ciento de 

incremento, si le quitamos la inflación es un incremento de 2 por ciento‖. El tema de la tenencia era uno de los más 

esperados, pues por decreto presidencial, el cobro de ese impuesto se derogará el próximo año, por lo cual será 
sustituido por el cobro de un gravamen a vehículos con un precio mayor a 300 mil pesos en su factura. ―Tratemos una 

propuesta metropolitana en la cual está sumada el Distrito Federal, Estado de México e Hidalgo, Querétaro ya lo viene 
realizando‖. Según la encargada de las finanzas estatal, los automóviles con un valor menor a 300 mil pesos tendrían un 

subsidio por parte del gobierno, ―los vehículos mayores van a tener que pagar‖. Los recursos generados, estimados en 45 

millones de pesos, se utilizarán para el mantenimiento de hospitales en la entidad, ―es para poder hacer frente en 2012, 
porque habrá una incertidumbre y volatilidad en las finanzas mundiales, las participaciones han estado debajo de los 400 

millones‖. Para 2012, la Federación otorgará la potestad a los gobiernos estatales para cobrar la tenencia, ―nosotros nos 
decidimos por un programa metropolitano, por otro lado, es un presupuesto manejable, con deuda pública equilibrada‖. 

En lo que corresponde a la propuesta de presupuesto, la funcionaria estatal detalló que el 41 por ciento de esa cantidad 
(24 mil 973 millones de pesos) es para el sector educativo, en la cual, 98.8 por ciento se va para los sueldos de los más 

de 45 mil maestros hidalguenses. ―Son más de 9 mil millones lo que van al sector educativo, también crece el 

presupuesto de salud, municipios en 15 por ciento, los programas sociales, desayunos fríos y calientes se dan a una gran 
cantidad de niños, el sector de seguridad pública son cerca de mil millones de pesos‖. El presupuesto total de Hidalgo 

será superior a los 31 mil millones de pesos, ―tenemos que sumar los 24 mil millones de pesos a los recursos 
extraordinarios, estamos hablando de que en Hidalgo vamos a tener 31 mil millones de pesos, será la derrama 

económica‖. Además, ―existe una partida para generar empleos es referente al capítulo mil, ante esa problemática de 

desempleo, aún con los 19 mil empleos registrados, necesitamos más, por eso parte de la renovación de la estructura del 
gobierno existirán algunas plazas‖.  Claves-Subsidio • Nuvia Mayorga, secretaria de Finanzas en la entidad, señaló que 

para el pago de la deuda estatal se destinarán, ―501 mdp y para el impuesto sobre tenencia es una recaudación mínima 
de 45 millones‖. • El subsidio para el pago de tenencia está estimado en 189 millones de pesos y será aplicado a los 

vehículos con precio menor a los 300 mil pesos, el 80 por ciento no pagan el impuesto. • ―Son vehículos de modelos muy 
atrasados, prácticamente estamos ayudando a esa población con el subsidio en el tema de la tenencia‖, señaló la 

encarga de finanzas. (Ángel Cabrera, página 10) 

Criterio-Educación recibirá bolsa más grande: Alcanzando la suma de 10 mil 238 millones 930 mil pesos; es decir 
41 por ciento del total, el sector educativo será nuevamente el rubro que más dinero reciba en el paquete económico de 

ingresos de 2012, que propuso el Ejecutivo estatal y que asciende a 24 mil 973 millones de pesos. Al respecto, Nuvia 

Mayorga Delgado, titular de la Secretaría de Finanzas, informó que 98.8 por ciento será para el pago de sueldos a 
docentes y el resto a infraestructura. Ello, luego de entregar a diputados locales del paquete económico que incluye la 

Ley de Ingresos para 2012, el Presupuesto de Egresos y la Miscelánea Fiscal. De acuerdo con esta propuesta, el sector 
Salud recibiría 12 por ciento de la partida, equivalente a cerca de tres mil millones. En comparación con este año, donde 

Seguridad Pública recibió 914 millones de pesos, la propuesta para 2012 será de más de mil millones de pesos. En cuanto 

al recurso destinado a los 84 municipios de la entidad, se lograrían 3 mil 745 millones pesos; es decir, 15 por ciento. Lo 
anterior fue expuesto por Mayorga Delgado en una reunión privada con diputados locales que duró cerca de seis horas. 

Esto se suma a los 6 mil 91 millones de pesos correspondientes a la partida extraordinaria lograda por los legisladores 
federales. En breve, los diputados locales analizarán, discutirán y, probablemente, modificarán este paquete presupuestal 

para que antes de que termine este año lo puedan aprobar. Tenencia, para autos de lujo Como parte de un proyecto 
metropolitano que involucra al Distrito Federal y los estados de México e Hidalgo, para continuar con el pago de tenencia, 

en 2012 se pretende aplicar este impuesto sólo a vehículos que tengan un valor superior a 351 mil pesos. Para los cerca 

de 640 mil vehículos de los 800 mil censados en Hidalgo, y que son modelos atrasados, habrá un subsidio de 189 
millones de pesos, ayudando así a la población. Lo que se debe de tomar en cuenta, dijo, "con toda la responsabilidad es 

que el estado necesita recursos para hacer frente a un 2012 con incertidumbre y volatilidad en lo económico; de la 
tenencia se han mantenido los hospitales regionales y clínicas del estado. (Antonio Alcaraz, página 06) 

Sol de Hidalgo-Hidalgo tendrá más presupuesto:  Hidalgo ejercerá un presupuesto mayor a 31 mil millones en 

2012, correspondiendo 24 mil 973 millones de recursos ordinarios y seis mil 91 millones más en extraordinarios, lo cual 
representa un incremento de 2 por ciento más, en términos reales, que el aplicado durante el presente año, informó ayer 

Nuvia Mayorga, secretaria de Finanzas, luego de dar a conocer a los legisladores locales el paquete económico. "Son mil 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

8 de 25 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
88  

 

millones de pesos más para 2012, que se traducen en más salud y educación, y mayor partida a municipios", explicó la 

funcionaria estatal, quien detalló que el 41.4 por ciento de los 4 mil 973 millones se va al sector educativo, sea básico, 

medio superior o superior, de los que el 98.8 por ciento se destinará a sueldos y prestaciones, mientras que el resto a 
infraestructura. Además, explicó que aunque en recursos se contará con 6 por ciento más que en el ejercicio de 2011, 

restando la inflación prevista para el próximo año, se logra en términos reales 2 por ciento más, señalando también que 
para el pago por servicio de deuda y capital se contempla utilizar 501 millones de pesos en 2012. En cuanto a los rubros 

que presentarán aumento, citó Salud, recursos a municipios, Asistencia Social y Seguridad Pública, dependencia que, 

subrayó, ejercerá más de mil millones de pesos el próximo año. En cuanto a los recursos extraordinarios, que 
representan seis mil 91 millones de pesos, señaló que serán las delegaciones federales las que lo apliquen en 

infraestructura y servicios que requieren los hidalguenses, y que fueron un logro de los diputados federales encabezados 
por el gobernador Francisco Olvera. TENENCIA A VEHÍCULOS DE LUJO, UNA NECESIDAD En relación con la tenencia 

vehicular, explicó que se aplicará una propuesta metropolitana, junto con Distrito Federal y Estado de México, que ya 
aplica Querétaro, en la que se dará subsidio a vehículos con un costo en factura de hasta 350 mil pesos, mientras que de 

351 mil pesos en adelante sí pagarán. "Lo que era tenencia federal se convierte en estatal". Recaudación mínima por 

recaudación de tenencias de 45 millones de pesos; subsidio de 189 millones de pesos para vehículos con 10 años de 
antigüedad, que representan el 80 por ciento de los 800 mil autos que tiene dados de alta el estado. Así mismo, Nuvia 

Mayorga expuso que se debe tomar con responsabilidad "que el estado necesita recursos para poder hacer frente a un 
2012 en que habrá incertidumbre y volatilidad en cuanto a la economía en el ámbito nacional", por lo que el recurso de la 

tenencia servirá para que sigan funcionando hospitales regionales y clínicas, además de dar mantenimiento a 

libramientos, bulevares y a la red de carretera estatal. A REVISIÓN PAQUETE ECONÓMICO Por su parte, el presidente de 
la Junta de Gobierno del Congreso Local, Ramón Ramírez, adelantó que aunque la Comisión de Hacienda está 

conformada por ocho diputados, el resto, 22, también podrá presentar observaciones para expresar sus dudas o 
planteamientos para modificar el destino de los recursos. De igual manera, dijo que la reunión con Nuvia Mayorga fue útil 

para conocer el paquete económico, el cual deberá estar aprobado a más tardar el próximo día 15. "Esperamos en los 
próximos días agotar el análisis y estar en disposición de darle el visto bueno", apuntó Ramón Ramírez. En cuanto a la 

tenencia, refirió que su desaparición total representaba menos ingresos "y es algo que no se podía dar a partir del 

crecimiento deseado por los hidalguenses para el estado, que nos obliga a que cada año el presupuesto crezca. Si 
hubiera desaparecido, no sólo dejaríamos de tener ingresos por ese concepto, sino, además, nos hubiera reducido las 

partidas federales... Me parece equitativo que paguen tenencia únicamente quienes tengan mejores condiciones 
económicas". Respecto a la partida en Educación, de la cual el 98.8 por ciento será para salario de maestros y personal 

administrativo, comentó: "Desafortunadamente, en el ámbito federal no hubo más flexibilidad para dar mayores recursos 

a Educación y Salud, que son los más importantes para el estado, a pesar de que se había prometido un incremento". 
(Ojo Política) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Milenio-Ambulantes en Pachuca, sólo mediante permiso: La presidenta municipal de Pachuca, Geraldina García 
Gordillo, indicó que para esta temporada navideña sólo se permitirá la instalación de los comerciantes ambulantes que 

pidan permiso al ayuntamiento y que año con año se colocan en el Centro Histórico, pues de lo contrario tomarán 

medidas al respecto. ―Nosotros tenemos un determinado número de ambulantes, lo que puedo decir es que si en esta 
época tenemos una mayor presencia se va a referir a los que todos los años se instalan, se les permite tener una 

presencia. Sí quiero dejar en claro que hay permisos, pues de repente vamos a ver a Los Reyes Magos, si todos los años 
se ponen, obviamente en la temporada que está acordada, no de manera permanente‖. La alcaldesa indicó que sí han 

detectado que la actividad comercial aumenta en las últimas semanas del año, pero no por eso van a dejar que se 
coloquen puestos informales, pues al momento de detectarlos actúan para poner orden en las vialidades. ―Hay algunos, 

ustedes saben que hay una actividad permanente, y hay gente que la quiere realizar por la temporada, si lo hacen sin 

orden ni ninguna autorización es cuando la presidencia incida pues hay todo un orden‖. El año anterior, en Plaza 
Independencia se instalaron siete puestos de Santas, previo a la Noche Buena, y de los Reyes Magos, esto para que los 

niños se tomaran las fotos respectivas y darles sus cartas de peticiones para la noche del 5 de enero. Pese a lo dicho por 
la encargada de Casa Rule, en algunas de las vialidades del Centro Histórico de la capital sí hay actividad de ambulantes, 

quienes ofrecen productos tales como dulces, fundas para lavadoras y hasta adornos navideños. Una de estas 

vendedoras es Alejandra, quien lleva más de tres lustros aprovechando las fiestas decembrinas para vender adornos 
navideños que van desde flores de noche buena, venados de ramas secas o hasta adornos para el árbol. ―Soy de 

Orizaba, pero llevo 16 años en Pachuca, desde entonces nos dedicamos (ella y su familia) a vender cosas. Ahorita en 
diciembre traemos estos venados desde Orizaba, ahí no nos ponemos porque hay mucha competencia‖, dijo la 
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comerciante. De origen indígena y hablante del náhuatl, Alejandra explicó que sus venados son de buena calidad, pues 

las ramas con las que los elaboran no se secan e inclusive con un buen cuidado aguantan un par de años. ―Nos cuestan 

como 10 pesos cada uno, y los vendemos a 35, y cada día se llevan entre 25 y 30, por lo que sí sale‖, mencionó la 
comerciante. ―Hay veces que nos regatean, y si se llevan varios pues les rebajamos los venados, por ejemplo, ahorita 

vino un joven que se llevó cuatro por 100 pesos, quería pagar menos pero no sale‖, agregó. Alejandra y su familia estas 
fechas aprovechan el fulgor por la Navidad para vender cosas relacionadas con la festividad, pero el resto del año 

cambian su surtido dependiendo del calendario. ―En enero vendemos juguetes, después, durante febrero, flores y 

chocolates. Para marzo, seguimos con las flores y regresamos a los juguetes para abril, por el día del niño. En mayo, lo 
que más nos ha funcionado son las flores, pero de cristal o papel, la gente quiere algo más elaborado para el 10 de 

mayo. Para el resto del año, nosotros vendemos frijoles saltarines ya que no hay fechas festivas‖, añadió la vendedora 
que comercializa en Pachuca.  Inspección a pirotecnia••• La Secretaría de Seguridad Pública municipal realizará un 

operativo para la detección de fuegos pirotécnicos en mercados y vía pública en la época navideña, esto para evitar 
accidentes tanto en las casas como en los puntos de venta. Geraldina García, presidenta municipal de de Pachuca, 

mencionó que las acciones de revisiones serán de forma aleatoria en todos los mercados de la capital. ―Existe un gran 

compromiso con la ciudadanía para salvaguardar la seguridad, por ello de lleno ya se inició con la programación de los 
operativos‖, mencionó la edil. Los operativos serán responsabilidad de la Secretaría de Seguridad Pública municipal, cuyo 

titular es Roberto Cortés, dependencia que ya llevó a cabo reuniones con los representantes de algunos mercados para 
una mayor coordinación. ―A petición de ellos (los representantes de los mercados), han solicitado se realice una 

reorganización de los locatarios, solicitud que entrará en consenso para que se dé en las formas adecuadas‖, comentó el 

secretario de Seguridad de Pachuca. En estos operativos también participará la Secretaría de Seguridad Pública estatal 
para obtener mejores resultados y decomisar los cuetes de forma seguro, agregó Roberto Cortés. (Alejandro Suárez, 

página 08) 

Plaza Juárez-Minimiza conflicto poselectoral de Alfajayucan el enlace del Gobernador: El enlace del gobierno 

estatal en la región 06, Roberto Teherán Contreras, minimizó el conflicto poselectoral de Alfajayucan y negó que éste 

pudiera manchar el clima social previo a la rendición del informe del alcalde de ese municipio, asimismo el cambio de 
poderes.  Para el funcionario, el pleito por la alcaldía es un asunto que ya está concluido y resuelto por las autoridades en 

la materia, en tanto que no se va a hacer nada al respecto, minimizando así los efectos del conflicto existente.  ―Ya se 
resolvió (cuestión electoral), ya dictaminó la autoridad electoral, vamos a ver que sucede en los próximos días‖ señaló el 

funcionario, quien sostuvo que en este municipio el clima social está tranquilo.  En ese mismo sentido, expuso que en el 

resto de los municipios que él atiende como enlace del Gobernador, se mantienen tranquilos. Hasta el momento no se 
han detectado focos rojos que pudieran generar algún problema.  Previo a los informes de gobierno, asé como el cambio 

de poderes en los municipios, Teherán Contreras sostuvo que los ánimos sociales se mantienen en paz, por lo que 
descartó algún conflicto que ponga en riesgo el clima social.  ―Hasta el momento sí (clima social), hasta el momento no 

tenemos conocimiento de ningún foco rojo, estaremos al pendiente de ello, que las cosas se manejen con tranquilidad, 

con paz que es lo que la gente requiere‖.  El hoy enlace del gobierno estatal, manifestó que se encuentra ya en contacto 
con los presidentes municipales de Ixmiquilpan, El Cardonal, Alfajayucan y Chilcuautla, con el objetivo de entenderse.  

Entre las acciones inmediatas que va a emprender, está lo relacionado al ordenamiento del transporte en esta región, 
que aceptó en un problema delicado, sobre todo por el conflicto de rutas y lo referente al incremento de las tarifas. 

Asimismo, en estos días, se continuará con la distribución del Programa Integral Alimentario (PIA) que estuvo 
suspendido. (Marco A. Cabañas, página 04B) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Milenio-“Ilógico”, que Moreira no supiera: Portal: La Auditoría Superior de la Federación consideró ―ilógico‖ que el 

entonces gobernador de Coahuila, Humberto Moreira, desconociera que funcionarios menores de su administración 
solicitaron un préstamo a largo plazo por alrededor de 25 mil millones de pesos. ―Se me hace muy difícil que no supiera... 

la deuda es la deuda, los montos son tan importantes que sería ilógico pensar que no supiera que estaba contratada una 
deuda de esa magnitud‖, dijo Juan Manuel Portal Martínez, auditor Superior de la Federación. El pasado 18 de 

noviembre, el ex presidente nacional del PRI y ex mandatario coahuilense vinculó a servidores públicos en las anomalías 

cometidas por sus ex colaboradores en la contratación de la millonaria deuda. Se trata de Sergio Fuentes, ex 
administrador general de Políticas Públicas del Sistema de Administración Tributaria del Estado de Coahuila, y de René 

Jiménez, ex titular de Deuda Pública de la Secretaría de Hacienda, junto con altos ejecutivos de los bancos El Bajío y 
Santander. En la segunda reunión del Sistema Nacional de Fiscalización, Portal Martínez señaló que aunque no puede 

adelantar la auditoría de 2010, existen otros estados con deudas mayores y con observaciones por el uso inadecuado de 
recursos de los fondos más importantes, como el Ramo 33, el de Aportaciones a Educación Básica y el de Aportaciones a 
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los Servicios de Salud.  ―En años pasados, prácticamente todos los estados tienen desviaciones en estos fondos, que se 

recuperan con cargo a los fondos estatales. Coahuila tiene, como todos los demás, observaciones importantes. Hay 

varios, el Distrito Federal y el Estado de México, por ejemplo; el único que se salva es Tlaxcala‖. ―Sería importante que 
esto (los desvíos de recursos y la no comprobación de la deuda) pudiera considerarse un delito en el que haya 

sanciones‖, añadió Portal. Por su parte, José Armando Plata Sandoval, auditor superior de Coahuila, reconoció que 
―alrededor de 25 mil millones de pesos no cuentan con la autorización del poder Legislativo para haber sido tramitados. 

Como lo marca la legislación federal, las deudas a largo plazo deben de ser autorizadas por el poder Legislativo‖. Plata 

Sandoval dijo que se fiscalizaron 117 entidades y se están agregando tomos sobre las deudas públicas municipales, y 
también de la deuda total de Coahuila, de más 35 mil millones de pesos. ―Una vez que terminemos el trámite, 

conformaremos los expedientes y los derivaremos a la autoridad administrativa o a la que corresponda. El señor 
(Humberto) Moreira no firmó ningún documento‖. Según el auditor estatal, ―acabamos de rendir nuestro informe de 

resultados; las entidades tienen 30 días hábiles para poder obrar en descargo de esas responsabilidades preliminares. 
Una vez concluido el trámite de observaciones, procedemos a analizarlo y posteriormente turnaremos a quien 

corresponda, en caso de detectar responsabilidades administrativas‖, dijo, tras referir que los resultados del informe se 

subieron el 30 de noviembre. ―Para la autoridad es claro que Humberto Moreira desconoció este tipo de trámites, pero ya 
corresponderá a la instancia correspondiente ver el caso‖, subrayó. Plata dejó en claro que no ha recibido ninguna 

presión del gobierno de Rubén Moreira. Investiga Función Pública Al respecto, la Secretaria de la Función Pública 
confirmó que ya se lleva a cabo una investigación por presuntos actos de corrupción en los que pudieron haber incurrido 

funcionarios de Hacienda al sellar y firmar, en Palacio Nacional, el préstamo de 25 mil millones de pesos que generó un 

endeudamiento para Coahuila.  Salvador Vega Casillas, titular de la Secretaria de la Función Pública, explicó: ―Nosotros 
estamos investigando la parte que tiene que ver con Hacienda; estamos viendo también los registros, los documentos y 

todavía estamos trabajando en las investigaciones‖. —¿Ya se abrió una investigación específica y contra quién?  —No es 
contra quién. Las investigaciones se hacen para revisar los hechos y lo que estamos revisando fue si se dieron primero 

los registros, si fueron hechos con documentos que realmente son legales y, además, si en realidad se dieron. Si se 
registraron, cómo se registraron; entonces estamos todavía en todo este proceso con la parte de Hacienda. No tenemos 

facultades en lo que tiene que ver con la deuda de Coahuila. Sobre si la investigación se vincula con la administración de 

Ernesto Cordero, el titular de la SFP aclaró: ―No recuerdo la fecha. Hasta que tengamos las conclusiones podremos dar 
información. Está reservada por ley la investigación. No tenemos fecha, estamos trabajando‖. En la segunda Reunión del 

Sistema Nacional de Fiscalización, Vega Casillas aclaró que aun cuando no puede ―abundar hasta no tener la 
confirmación‖, será importante que todos los fiscalizadores trabajaran de forma más coordinada y estándar, porque hay 

estados y municipios donde ―la rendición de cuentas es escasa‖. Pide el PAN comisión especial para investigar ••• 

El PAN en la Cámara de Diputados propuso la creación de una comisión especial para investigar las deudas de las 
entidades federativas, por considerar que ese tema ―no es político, sino económico‖. Durante la reunión que ayer sostuvo 

la Junta de Coordinación Política en el Palacio de San Lázaro, el vicecoordinador panista Carlos Alberto Pérez Cuevas 
precisó que la investigación incluirá particularmente el endeudamiento de Coahuila, pero sin excluir a ningún estado. ―La 

deuda es válida y lícita cuando se aplica conforme a la ley y se usa para las necesidades de las entidades. La deuda es 

corrupción cuando se falsifican documentos, cuando ese dinero quién sabe en qué se aplicó‖, sostuvo el legislador 
mexiquense. Aseguró que, para su partido, la deuda de los estados ―no es un tema político, sino económico‖, que afecta 

a las familias de Coahuila y a otras entidades como Veracruz y el Estado de México. La propuesta panista será discutida 
en la Junta de Coordinación Política y, de ser aprobada, se turnará al pleno de la Cámara de Diputados para su votación. 

Por separado, el vicecoordinador general del PRI, Carlos Flores Rico, puso en entredicho la calidad moral de los panistas 
Juan Molinar y Cecilia Romero para cuestionar el desempeño de Humberto Moreira como ex gobernador coahuilense. 

―Molinar y Romero no pueden ni deben tener perdón moral por lo grave, criminal e irreparable de sus presuntas 

negligencias, y menos, deben tener indulgencia alguna para reclamar transparencia y rendición de cuentas, cuando les es 
ajena la credibilidad, ausente la autoridad moral y nula la confiabilidad ciudadana‖, arengó. Flores Rico recordó que 

Romero carga bajo su responsabilidad ―el secuestro de 10 mil migrantes en sólo 6 meses y el asesinato masivo de 
migrantes en San Fernando, Tamaulipas‖ durante su gestión como titular del Instituto Nacional de Migración. A su vez, 

dijo el legislador, Molinar sigue sin explicar el ―horrendo crimen por negligencia‖ cometido en la guardería ABC de 

Hermosillo, Sonora, donde fallecieron 49 pequeños, durante su paso por la dirección general del IMSS. (Blanca Valdez, 
página 18) 

Criterio-Prevén demandar a Calderón ante la OIT: Los maestros de la Sección 9 demandarán al presidente Felipe 
Calderón ante la Organización Internacional del Trabajo (OIT) y la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, 

denunció Francisco Nicolás Bravo, quien fue electo secretario general de la sección, pero cuya elección fue desconocida 

en 2008 por el Comité Ejecutivo Nacional del SNTE, que encabeza Elba Esther Gordillo. Bravo ha peleado en los 
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tribunales desde hace tres años en contra de María Teresa Pérez Ramírez, quien fue impuesta como secretaria general de 

la sección sindical, aunque el Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje le quitó la toma de nota en septiembre de 2010. 

Hace más de tres años la mayoría de los maestros de primaria de la Sección 9 realizaron el congreso seccional para 
cambiar a su dirigente sindical que tenía diez años en el cargo, Blanca Luna Becerril, en contra de lo que establecen los 

estatutos del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE). En julio de 2008, los delegados de la Sección 9 
llegaron al Congreso, pero no se les permitió la entrada y el Comité Ejecutivo Nacional del SNTE cambió de sede el 

congreso. Aquí, y en una sesión que no duró ni una hora, eligió a María Teresa Pérez Ramírez, quien era la secretaria 

particular de Becerril. En tanto que la mayoría de los delegados votaron a favor de Francisco Bravo, director de escuela 
primaria por las tardes y maestro de quinto grado de primaria por las mañanas. Este Comité Ejecutivo desconoció a María 

Teresa Pérez Ramírez, tomó las oficinas de la Sección 9 y comenzó una batalla legal que ganó en los tribunales. ―Ha 
habido dos laudos donde le quitan la toma de nota al comité que ha tratado de imponer a Elba Esther Gordillo, ambos 

laudos fueron notificados a la Presidencia, Secretaría de Gobernación y en vistas de que no hay solución al conflicto de la 
Sección 9, hemos decidido denunciar a Felipe Calderón ante la Comisión interamericana de Derechos Humanos y la 

Organización Internacional del Trabajo, pues ya hay una resolución legal a la cual no se le ha dado cumplimiento‖, 

expresó Francisco Bravo. La SEP, explicó el docente, desde agosto de 2009 debió de haber acatado el laudo del Tercer 
Tribunal en materia laboral. ―Debieron haber notificado a la SEP y quitarle todas las prerrogativas que el comité, que 

impuso Elba Esther, tiene como darle la representación sindical como si no hubiera ocurrido nada; el tener comisionados 
y el manejo de nuestras cuotas sindicales‖, dijo. Explicó que en agosto de 2009, el Tercer Tribunal en materia laboral le 

ordenó al Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje quitarle la toma de nota a María Teresa Pérez Ramírez, y al Comité 

Ejecutivo Seccional que impuso Gordillo; el SNTE se inconformó, metieron un amparo, el cual les fue negado y en 
septiembre de 2010 fue ratificado el laudo en el que se establece que no tienen toma de nota. ―Las demandas van a ser 

presentadas el 18 de enero del 2012, en el marco de un paro de 24 horas que va realizar la Sección 9 en el Distrito 
Federal‖, explicó. También señaló que el paro está relacionado con lo que consideran violación a los derechos laborales, 

como la Evaluación Universal de maestros; el cobro del salario a través de tarjetas de débito y el intento del Comité 
Ejecutivo Nacional del SNTE, que encabeza Gordillo, de imponer una comisión ejecutiva en la Sección 9. Ante la falta de 

una convocatoria para que se realice de nueva cuenta el congreso seccional, explicó Bravo, Gordillo tiene la facultad por 

estatutos de nombrar a una comisión ejecutiva para que no se elija al representante de los maestros del DF. ―Nosotros 
vamos a rechazar cualquier intento por parte del charrismo (sindical) de que nos impongan a una comisión ejecutiva‖, 

mencionó. (Sonia del Villar, página 18) 

Criterio-Estamos hartos del PAN, responde Gamboa-CNOP a críticas del Presidente: Emilio Gamboa, dirigente 
del sector popular del PRI, respondió a las críticas lanzadas anteayer por el presidente Felipe Calderón y aseguró que el 

país está harto de 11 años de gobiernos del PAN. ―Estamos hartos de malos gobiernos que han empobrecido a este país. 
Todavía ayer festejaban los cinco años, pero les pregunto a los mexicanos, ¿están contentos con Acción Nacional?‖, dijo 

durante un acto de la Confederación Nacional de Organizaciones Populares (CNOP) en el Distrito Federal. Según Gamboa, 

lo que sigue para el PRI es recuperar la Presidencia de la República y el gobierno del Distrito Federal. El ex diputado 
también aprovechó su discurso para respaldar la postulación de Beatriz Paredes como aspirante a la Jefatura de Gobierno 

capitalino. ―El sector popular lo ha manifestado, está con una mujer que ha demostrado su capacidad de trabajo‖, 
expresó e hizo un llamado a la unidad del priismo defeño. Ayer, en el balance de sus cinco años de gobierno, el 

presidente Felipe Calderón hizo un duro reclamo a los legisladores porque no han aprobado las reformas constitucionales 
que el país necesita. También, que todas las fuerzas políticas apoyen con claridad la lucha por la seguridad. ―Para ganarla 

es necesario que todas las fuerzas políticas expresen con claridad, sin dobles discursos (y) sin regateos su repudio 

unánime al crimen organizado‖ y a la delincuencia, afirmó Calderón. (redacción, página 18) 

Criterio-A Enrique Peña Nieto le recomienda leer…¡Juanito!: Rafael Acosta, Juanito, le recomendó al 

precandidato presidencial del PRI, Enrique Peña Nieto, poner más atención y leer más para que no le vuelva a ocurrir un 

incidente como el que protagonizó el sábado en la Feria Internacional del Libro (FIL). ―Yo le recomendaría poner un 
poquito de más atención en las cosas‖, dijo. ―Todos tenemos que leer, a mí también me hace falta leer, como a todos. 

Dicen que leer es muy bueno, que le sirve a uno para aprender más‖. Entrevistado en un acto del Sector Popular del PRI, 
el ex Delegado de Iztapalapa justificó los errores en los que incurrió el ex gobernador del Estado de México, ya que eso 

ocurre cuando la gente asedia a alguien tan popular. ―Yo lo entiendo porque la gente te rodea, te preguntan cosas y 
quieren tomarse fotos con uno‖, argumentó. ―Todos tenemos la presión de tanta gente que se nos olvidan las cosas, 

pero todos hemos pasado por ahí‖. Juanito comparó a Peña Nieto con los cantantes que han olvidado la letra del Himno 

Nacional en diversos eventos, principalmente deportivos. ―Todos nos equivocamos, si a los artistas se les olvida el Himno. 
A mí también me pasó cuando di el grito de Independencia en Iztapalapa‖, recordó. (Claudia Guerrero, página 21) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S  

Milenio-El asalto a la razón… 

El costo electoral de una foxiada: La pifia sabatina de atribuir a Enrique Krauze la autoría de un libro de Carlos 
Fuentes (La silla del águila), cometida para colmo en la Feria Internacional ¡del Libro!, está costándole a Enrique Peña 

Nieto una tormenta de críticas que van de lo hilarante al escarnio. Y ni duda cabe que se la ganó. Otro aspirante a la 
Presidencia, Ernesto Cordero, quiso capitalizar el desatino y patinó: dijo estar leyendo La isla de la pasión, de la 

colombiana Laura Restrepo, escrita por ―Isabel Restrepo‖ (confundido quizá por la chilena Isabel Allende). Derrapadas 
como esas no son extrañas y menos determinantes. Si fuese así, Vicente Fox no habría sido Presidente después de que 

en 2000, en un debate con Cuauhtémoc Cárdenas (Tv Azteca), erró al decir el año de la expropiación petrolera y el 

perredista lo tuvo que corregir: ―1938…‖. Parafraseando a Monsiváis (en Días de guardar, crónica sobre Raphael), el que 
esté libre de cometer pendejadas bibliográficas, que arroje la primera cita. (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

“Soy culto a pesar de mí mismo”: Coincido con Jesús Silva-Herzog Márquez en que lo inquietante de los errores de 

Enrique Peña Nieto en la Feria Internacional del Libro de Guadalajara no es que lea poco y mal, sino que haya sido 
incapaz de activar las neuronas ante el imprevisto. Dicho lo anterior, prefiero ponerme del lado de quienes son pillados 

fuera de una bibliografía. Me resulta insoportable el esnobismo que se burla del incapaz de citar de bote pronto un título, 

autor. Y ya me tocó padecer a un presidente culto que acompañaba sus decisiones con frases que iban de Séneca y el 
―México tiene puertos de destino‖, a ―defenderé el peso como un perro‖. Daba lo mismo. He tratado a tres generaciones 

de políticos y dudo que más de un puñado haya leído, en serio, un par de novelas de Fuentes o Vargas Llosa. Calculo que 
hoy no debe haber otro puñado que haya leído a nuestros compañeros de páginas Cristina Rivera Garza, David Toscana, 

Xavier Velasco. Por no hablar de autores extranjeros, como Jonathan Franzen, Ian McEwan, Ricardo Piglia. De La 
educación sentimental, de Flaubert, mejor ni hablamos. Creo, además, que a un amante de la lectura no le va en juego 

la vida si el otro (vecino, gobernante) es un bruto. La lectura es placer, intimidad. Lo escribió con humor Bohumil Hrabal 

en el maravilloso arranque de Una soledad demasiado ruidosa: ―Los libros me han enseñado, y de ellos he aprendido, 
que el cielo no es humano en absoluto y que un hombre que piensa tampoco lo es (…) Soy culto a pesar de mí mismo y 

ya no sé qué ideas son mías, surgidas propiamente de mí y cuáles he adquirido leyendo‖. Así que José Luis Borgues se 
puede ir mucho al carajo.  (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-En Privado…  

El Stalingrado de Ebrard: Una vez que PRI y PRD han resuelto el tema de su respectivo candidato presidencial, 

Enrique Peña Nieto y Andrés Manuel López Obrador, han iniciado el del Gobierno del Distrito Federal, territorio perredista 

desde que se abrió al proceso electoral en 1997. El PRD debe tener claro que, a diferencia de otros procesos, la Ciudad 
de México ya no la gana con cualquiera, como decían en los previos de 1997. Ahora la situación electoral ha cambiado y 

en 2012 el del PRI tendrá a su favor el efecto Peña, como Santiago Creel tuvo en 2000 el factor Fox, que lo hizo 
quedarse a sólo 3 puntos de López Obrador, y Marcelo Ebrard, en 2006, sumara el de AMLO. Hoy el panorama más claro, 

lo que no quiere decir que sea sinónimo de victoria electoral, está en el PRI, con Beatriz Paredes como precandidata 

única, tras la derrota de hace cinco años. Esta vez el priismo le apuesta a los votos que obtuvo entonces, más lo que le 
aporte ahora el factor Peña, lo que no garantiza el triunfo, pero la convierte en una candidata más competitiva. Lo único 

claro en el PRD es que el candidato será de Marcelo Ebrard, según compromiso público con AMLO. Y aunque la lista es 
larga, Mario Delgado, Miguel Ángel Mancera, Alejandra Barrales, Carlos Navarrete, Ricardo Monreal y Porfirio Muñoz 

Ledo, esta es una final entre Delgado y Mancera, lo que decidirá el propio Ebrard mirando siempre en la garantía del 
triunfo, prioridad del jefe de Gobierno. Y en el PAN están tan desconfiados en los suyos, José Luis Luege, Gabriela 

Cuevas, Carlos Orvañanos, Mariana Gómez del Campo, que han creado el espacio para que Demetrio Sodi se vuelva a 

colar, tras la derrota de hace seis años, pero ahora como panista. Además, mientras no resuelvan el tema de su 
candidato presidencial, el 15 de febrero, no abrirán el de la Ciudad de México. El que se la juega es Ebrard, que ha 

convertido al Distrito Federal en su Stalingrado, sitio que no piensa ceder ni perder, aunque él haga un año, o más, 
sabático. Retales 1. CAMPAÑA. Luis Videgaray será el jefe de la campaña de Enrique Peña Nieto. Miguel Osorio Chong 

será el hombre de Peña Nieto en el PRI, que a partir del jueves presidirá Pedro Joaquín Coldwell. Cristina Díaz regresará 

a la secretaría general; 2. CAMACHO. No hay espacio para comprar el que Manuel Camacho Solís, ex regente capitalino, 
vaya a ser candidato de izquierda al Gobierno del Distrito Federal; y 3. ESTELA. Si los actuales constructores de la Estela 
de Babel han decidido demandar al arquitecto César Pérez Becerril, cuyo proyecto ganó vía concurso, que empiecen por 
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las autoridades del gobierno federal que aprobaron y autorizaron su construcción, que ha costado al erario 700 millones 

de pesos más del costo original y 16 meses de atraso. Nos vemos mañana, pero en privado. (Joaquín López Doriga, 

página 02) 

Milenio-Trascendió… 

Que, por fin, Josefina Vázquez Mota y Ernesto Cordero tienen un punto en común: los dos quieren sacar ya de la 
jugada a Santiago Creel. 

El problema es que ninguno de los dos se anima a decirlo en público. Y que Creel se piensa registrar hoy mismo como 

precandidato del PAN a la Presidencia. 

Que, hablando de Josefina, lo que verdaderamente tiene hasta el gorro a los panistas de cepa es ―su vanidad‖. 

Según esto, más de un panista de los que votará ya habría tomado la decisión de apoyarla, pero les resulta insoportable 
la frase de la ex secretaria de Educación Pública, de que la verdad es la de las encuestas, y que ella ya ganó en las 

encuestas, y que las encuestas y las encuestas. 

Dijo uno de ellos: ¡Dios mío, hazla humilde por favor! 

Que al presidente de Guatemala, Álvaro Colom, ―se le chispoteó‖ omitir sus agradecimientos a su homólogo de Chile, 

Sebastián Piñera, durante la 13 Cumbre de Mecanismos de Diálogo y Concertación de Tuxtla, celebrada en Mérida, 
Yucatán. 

El mandatario guatemalteco se disculpó con la expresión que hiciera famosa el personaje de Roberto Gómez Bolaños, 
Chespirito, quien también es muy admirado en esos países. 

Que a pesar de que su lugar estaba alejado de las primeras filas, la presencia del dirigente del Sindicato Mexicano de 

Electricistas, Martín Esparza, no pasó inadvertida en el quinto informe de gobierno de Marcelo Ebrard, en el Museo 

de la Ciudad de México. 

Esparza andaba muy saludador y hasta repartió abrazos a funcionarios, como el procurador capitalino, Miguel Ángel 
Mancera, y el secretario de Salud, Armando Ahued. 

Que quien debuta esta noche como titular de un programa de entrevistas en televisión es nuestra compañera de páginas 
Rosario Robles. 

Su primer entrevistado será Cuauhtémoc Cárdenas, quien, hasta donde se sabe, ―dirá cosas interesantes‖. 

¡Suerte! 

 (redacción, página 04) 

Excélsior-Juegos de poder… 

Dos errores de Peña Nieto: Humberto Moreira finalmente cayó. Y ahora muchos dicen que fue un acierto de Peña 

Nieto que así fuera. Yo, por el contrario, creo que se trató de un error. No el que Moreira dejara la dirigencia nacional del 
PRI sino que, en primera instancia, Peña lo hubiera promovido para llegar a tal puesto.  Me explico. Los políticos 

profesionales, antes de tomar una decisión de a quién van a nombrar para un puesto, deben someter al aspirante a un 
proceso de investigación. El famoso vetting. El concepto es muy importante: antes de designar a Fulanito a un puesto de 

gran importancia hay que indagar todos los posibles "esqueletos dentro del clóset" que tiene y que eventualmente 

puedan salir a la luz pública causando un desastre de proporciones mayores.  Sabemos que Peña Nieto fue el que apoyó 
a Moreira para llegar a la presidencia del PRI. La pregunta es muy sencilla: ¿alguien del equipo de Peña hizo el vetting de 

Moreira? Hay tres posibles respuestas:  1. No lo hicieron e igual apoyaron para que Moreira se convirtiera en dirigente 
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nacional del PRI. 2. Lo hicieron, pero mal, de tal suerte que nunca se enteraron de la contratación multimillonaria de 

deuda en Coahuila presuntamente falsificando documentos. 3. Lo hicieron, sabían de la deuda del estado que gobernaba 

Moreira, pero consideraron que no era un tema que pudiera convertirse en escándalo. Cualquiera de las respuestas, se 
trata de un error de Peña y su equipo. No es posible que un político profesional como el ex gobernador del Edomex no 

haya realizado el vetting de Moreira o lo haya hecho mal o no haya medido las consecuencias. A la postre, le costó una 
andanada de críticas en contra del presidente del partido. Eventualmente tuvo que removerlo. Se trata de un acierto el 

que lo haya destituido, pero dicho acierto es hijo de un error. El otro error lo cometió Peña la semana pasada. Ante una 

pregunta muy simple y predecible, sobre todo en una Feria del Libro, dio una respuesta lamentable. Cuando le 
preguntaron los tres libros que lo han marcado, no supo qué contestar. Vale la pena ver el video que circula en internet 

para observar cómo se fue enredando. De pena ajena el laberinto que incluye olvidos, confusiones y tartamudeos. Lo 
cual demuestra una verdad de Perogrullo: que Peña es humano y puede errar. Y esa es precisamente la importancia de 

las campañas electorales: demostrar quién es quién en la competencia por el poder.  Cuando me preguntan quién va a 
ser el próximo Presidente de México yo siempre contesto que no sabemos. Y no sabemos porque las campañas pesan. 

Pongo el ejemplo de lo sucedido con el gobernador de Texas, Rick Perry, quien se lanzó a conquistar la candidatura 

presidencial del Partido Republicano para las próximas elecciones estadunidenses de 2012. Muchos pensaron que se 
trataba de un gran candidato presidencial: un populista de derecha con un buen récord gubernamental en su estado. Los 

primeros días después de anunciar su intención de competir subió como la espuma, tanto en las encuestas como en las 
apuestas. Se volvió el favorito para quedarse con la nominación republicana. Hasta que comenzó a hablar. Dijo un 

sinnúmero de estupideces, se olvidó de detalles importantes y trastabilló. En pocos días, cayó. Subió como globo, pero 

sus propias palabras lo pincharon.  He ahí la importancia de las campañas: que los candidatos hablen. Pero, como dice 
mi colega Carlos Elizondo, si eso sucedió con Perry fue porque en Estados Unidos los candidatos están obligados a hablar 

mucho. La presión es tremenda. Los medios los cuestionan todo el tiempo de todo tipo de temas. El problema es que, en 
México, con la absurda legislación electoral que tenemos, se privilegia más el silencio de los candidatos que el debate 

constante e intenso. Algo que, sin duda, tendríamos que cambiar. Porque las campañas son un elemento indispensable 
para que los electores veamos de qué están hechos los candidatos que pretenden gobernarnos (Leo Zuckermann, 

página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva: LOS EQUIPOS de los aspirantes a la candidatura presidencial del PAN no han llegado a un 
acuerdo sobre el método —una encuesta— para que uno de los tres se baje de la con tienda interna, antes del 15 de 

diciembre. Josefina Vázquez Mota, Santiago Cree l y Ernesto Cordero andan de lo más engallados y con la mira de seguir 

adelante. Ella trae el peso de las encuestas que la colocan en la punta. El senador con licencia llegó a su techo, pero dice 
que de ahí nadie lo mueve. El ex secretario de Hacienda entró a una fase de pelea y hace lo posible por estar en medios. 

Ya todos están en el camino del registro, a pesar de que as Gustavo Madero, dirigente panista, hizo piruetas para acortar 
la lista, nos dicen. Todo atorado, jefe, debe reportar por estos días decembrinos.  

LA UNCIÓN del senador Pedro Joaquín Coldwell  en la presidencia nacional del PRI tendrá algunas repercusiones en el 

trabajo legislativo del Senado. Muy cercano al sonorense Manlio Fabio Beltrones, el legislador de Quintana Roo tuvo en 
sus manos el tejido fino de la reforma política, que al final de cuentas fue trasquilada en la Cámara de Diputados. En su 

calidad de presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales, guarda en su despacho dictámenes pendientes de 
modificaciones a la Carta Magna. Nos dicen que el senador priísta Jesús Murillo Karam asumirá el control de la operación 

política con sus senadores panistas y perredistas, una vez que don Pedro haga la mudanza a la sede del partido, en 
Buenavista. Les espera mucho trabajo por delante.  

LOS PARTIDOS de izquierda tienen una semana que pondrá los cabellos de punta a los líderes de las corrientes internas. 

Los negociadores del PRD, PT y Movimiento Ciudadano comienzan el cabildeo de las listas de aspirantes a diputados 
federales y senadores. También van a soltar la baraja para el calendario electoral 2012, que tiene en disputa seis 

gobiernos estatales y la jefatura de gobierno del DF. La negociación pondrá a prueba el llamado de "amor y paz", lanzado 
por el virtual candidato presidencial de las izquierdas, Andrés Manuel López Obrador. Al final, el propio tabasqueño dará 

su visto bueno a las listas, nos dicen. ¡Ah!, y nos aseguran que le interesa mucho el nombre del aspirante a la 

gubernatura de Tabasco, su terruño, por donde hace ya tiempo que no se deja ver. 
HAY un caso que inquieta a integrantes del Poder Judicial y que está creciendo en la Procuraduría del DF. La institución a 

cargo de Miguel Ángel Mancera está rompiendo marcas en la obtención de amparos. Y esto nada tiene que ver con 
procurar justicia. El director general de Recursos Humanos de la procuraduría, luan César Castro García, suma 170 

amparos contra multas del Tribunal de lo Contencioso del DF, por no acatar sentencias en beneficio del personal, por 
aumentos de sueldos, cambios de horarios y prestaciones no pagadas. Desde el Poder Judicial se preguntan si don 

Miguel Ángel sabe que el funcionario litiga con recursos públicos sanciones de carácter personal. Este caso habrá de 

atenderse antes de que crezca sin control. (redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

NI TODO el gel del mundo logró salvar a Enrique Peña de la despeinada que le pusieron por su incultura sobre libros y 
autores. 

NO EN BALDE, según quienes estuvieron ahí en la Feria del Libro, su "estratega", Luis Videgaray, le hacía señas 
desesperadas para que cortara su atropellada disertación sobre los libros que supuestamente leyó. 

EL PROPIO precandidato priista ha querido minimizar el hecho agradeciendo los chascarrillos a sus costillas y pasar 

rápido a otra cosa. 

SIN EMBARGO, en su equipo de campaña no están nada tranquilos. Se sabe que, al darse cuenta de que el asunto se les 

había ido de las manos, sobre todo en las redes sociales, entraron en franco pánico, sin saber qué hacer. 

Y ES QUE es una cosa aprenderse un guión televisivo y otro, muy diferente, tener que dar la cara en el mundo real. 

NO ES LO MISMO contar con la más grande televisora como plataforma de lucimiento, que enfrentarse a un público sin 

intermediarios. 

SEGÚN los expertos, la lección que queda de esta primera crisis de campaña del mexiquense es que se trata de un 

candidato muy vulnerable. 

Y QUE SU Talón de Aquiles es la improvisación, por lo que, a partir de ahora sus ángeles de la guarda serán... ¡el guión y 

el teleprompter! 

POR CIERTO QUE luego de la tormenta del fin de semana, en el cuartel general de Peña Nieto se escuchó un lamento: 
"¡Que regrese Humberto Moreira!". 

MIENTRAS el coahuilense era líder del PRI le servía de pararrayos al Gel-Boy, pues todos los trancazos iban contra él. 

AHORA con un presidente del partido como Pedro Joaquín Coldwell, tan distinto a Moreira, queda claro que Enrique Peña 
deberá comprarse un casco... porque le van a seguir lloviendo pedradas. 

SEGURAMENTE Gustavo Madero y el propio Felipe Calderón le están rezando a San Gómez Morin para que no se repita a 
nivel nacional lo que está pasando en Nuevo León. 

EN AQUEL ESTADO, dos representantes de las familias con mayor alcurnia dentro del panismo decidieron romper su 
credencial blanquiazul y darle su respaldo, ¡Ave María Purísima!, a Andrés Manuel López Obrador. 

SE TRATA de Mauricio Sada y Fernando Canales Stelzer, este último hijo de quien fuera el primer gobernador panista de 

Nuevo León y miembro del gabinete foxista, Fernando Canales Clariond. 

AMBOS se fueron al extremo de renunciar a su militancia de toda la vida en el PAN para abrazar a la Morena de Andrés 

Manuel. 

DICEN QUE, en buena medida, estas dimisiones son una respuesta al control que ejercen sobre el padrón, las estructuras 

y, por lo mismo, sobre la vida interna del partido, personajes como Fernando Larrazabal. 

LO GRAVE para la dirigencia panista es que este tipo de broncas se repiten en la mayoría de los estados. ¿Habrá 
estampida de inconformes? Ya se verá. 
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ESTE MARTES Diego Valadés y Cuauhtémoc Cárdenas participarán en la mesa redonda "Un Siglo de Derecho Electoral 

Mexicano". 

LA CITA es en el Museo de las Constituciones, a donde no se espera que asista nadie que trabaje en Los Pinos pues, 

según cuentan, en la casa presidencial hacen puchero cuando escuchan el nombre del ex procurador. 

AL PARECER ven a Valadés como una de las manos que mecieron la cuna de la denuncia que se presentó en La Haya en 

contra del presidente Felipe Calderón. Y esto, sea cierto o no, ya empieza a pesar en el ambiente. 

 (redacción, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto Opuesto… 

Candados legislativos: En Hidalgo se ha avanzado mucho en materia de transparencia tendiendo como base las 
plataformas electrónicas del Gobierno estatal, y algunos municipios. Pese a ello, algunos diputados locales aún piensan 

que el ejercer el derecho a la información que es pública y de interés de la sociedad, por tratarse de personajes que 

administran nuestros impuestos, que reciben un pago de la sociedad y que son, en estricto sentido, nuestros empleados, 
es algo lastimoso. Lo digo porque tuvimos acceso a la iniciativa presentada por José Ramón Berganza Escorza, diputado 

independiente y presidente de la Comisión de Transparencia del Congreso en Hidalgo, quien tuvo a bien presentar la 
iniciativa de Ley de Protección de Datos Personales, en la cual señalan que deben garantizar la ―protección del derecho a 

la vida privada de las personas, por ello, es necesario normar las acciones que, por un lado, deben cumplir con la 
transparencia y publicación de la información gubernamental y por otro con la protección de datos personales‖. La 

propuesta en general no sólo atenta contra el avance que se ha tenido en la materia, sino que aliente el pensamiento de 

que solicitar datos a los institutos u organismos de transparencia es negativo para las administraciones públicas. En el 
artículo 5 de la propuesta se indica: ―cuando los sujetos obligados proporcionen información, será necesaria la supresión 

de datos personales considerados sensibles en la información que se proporcione a terceros o se publique en sus páginas 
web‖. En otro apartado, el Congreso refiere la protección de datos que considera ―sensibles‖ como ―ideológicos, filiación 

política, costumbres, origen étnico y lenguas, historial clínico y perfil psicológico, información genética, física, preferencias 

y hábitos sexuales, entre otras‖. Si bien, el espíritu de la iniciativa va en torno a la protección y seguridad de quienes 
ostenten un cargo público o de elección popular, también es contraria a la cultura que se pretende generar en todo el 

país de lucha y combate a la corrupción, a las malas prácticas y sí, a la evidencia de quienes nos gobiernan, que al final 
es algo a lo que se deben someter los que se dedican a la actividad pública, más en la política mexicana. (Eduardo 

González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

¿QUÉ ES MÁS GRAVE, OLVIDAR AUTORES DE LIBROS O SER ACUSADO DE 50 MIL MUERTES? Se ha armado un revuelo 
porque a PEÑA NIETO se le olvidaron o no supo los nombres de unos libros que dan la impresión que se cometió un error 

que pone en peligro a la patria misma. El hecho ha servido sobre todo para que en las redes sociales se suelten chistes, 

burlas y todo lo que se acostumbra para lucirse. Todo mundo tiene derecho a opinar lo que quiera y más en estos casos 
en que el terreno es fértil para que sean leídos. Pero la verdad no parece una falla tan grande como se pretender hacer 

aparecer. EPN desde luego debe aprender que lo que diga o deje de decir será noticia por la importancia que tiene para 
la sucesión presidencial. Incluso unos jóvenes universitarios se presentaron en el PRI nacional para llevar libros de regalo 

al político del estado de México. Es la hora de esto y de más acciones que buscan luces. Pero hablando de errores, ¿qué 

es más grave, olvidar títulos de libros o ser acusado de 50 mil muertes como lo fue el presidente Calderón?   La misma 
comparación ofende. Pero uno va de salida y la historia lo espera implacable e insobornable y el otro va de entrada, y 

todo lo que diga se usará en su contra como dice el clásico. Del que se va se puede concluir que fue un sexenio errático 
porque ya hay elementos para dar un juicio, del otro apenas destellos, y es difícil hablar de un político letrado o iletrado. 

EL PEJE SÓLO OBSERVA Quien permanece a la expectativa es EL PEJE que sólo observa lo que pasa a su alrededor, pero 

con un crecimiento de aceptación en la población que ni el PAN ni el PRI deben dejar de medir, porque un peje 
encarrerado dicen que es un pescado difícil de capturar. *EN 13 DÍAS ARRANCA LA CARRERA PRIISTA El 29 de diciembre 

es el día en que de acuerdo al artículo 23 del reglamento sobre la materia en el partido tricolor se deben registrar los 
precandidatos, que marca de hecho el inicio de la carrera electoral, porque los que se registren serán con toda seguridad 
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los abanderados oficiales de este partido. El 5 de enero se dará el dictamen de procedencia de registros, que es como el 

último filtro para detener a quienes no serán. El día de reyes, esto es el 6 de enero del 2012 arrancan las precampañas 

para culminar el 11 de febrero. El domingo 12 de febrero es la jornada electiva de los candidatos  que no será otra cosa 
que la confirmación de los que se registraron el 29 de diciembre, con alguna sorpresa de última hora, que será eso, una 

sorpresa. *EL CASO DEL DISTRITO DE IXMIQUILPAN Es uno de los distritos que será más peleado para la elección 
federal. Candidatos sobran de todos los partidos, pero suenan y mucho ROBERTO PEDRAZA, HERIBERTO GONZÁLEZ 

LUGO, HERMINIO BRAVO OLGUÍN, JUAN ORTIZ , PASCUAL CHARREZ, ENCARNACIÓN  y cerrando muy fuerte ODILÓN 

OLGUÍN FLORES que les puede comer el mandado a los más pintados, por su carisma y trabajo. Todos los partidos velan 
armas para la jornada del 2012. El hecho de que bajen las remesas por la falta de trabajo y las presiones que tienen 

nuestros paisanos con la política contra migrantes en los Estados Unidos plantea la urgencia de un representante popular 
que entienda este problema que no es menor. *LLEGÓ EL PAQUETE ECONÓMICO AL CONGRESO El gobernador OLVERA 

hizo llegar al congreso del estado, por medio de la Secretaria de Finanzas NUVIA MAYORGA,  el paquete económico que 
no es otra cosa que la propuesta del dinero que se espera tener para gastar y la forma cómo se gastará. El diputado 

REYNALDO PÉREZ SONY presidente de la Comisión de Hacienda dijo que se esperan ingresos por más de 24 mil millones 

de pesos que sumados a los recursos extraordinarios que se lograron darán cerca de 31 mil millones de pesos para 
ejercerse en el 2012.  *EDUCACIÓN SE LLEVA ELMAYOR PRESUPUESTO Del presupuesto para el año que viene casi el 41 

por ciento será para educación, el 20 por ciento para los municipios y el 10 por ciento para salud Se tendrá un dictamen, 
se espera, para finales de la semana que viene. *YA QUE SE VAYA ESA GÜERITA…DENLE LO QUE PIDE Dicen que fue lo 

que dijeron los funcionarios de Hacienda, al ver como todos los días PAULA HERNÁNDEZ insistía en que le debían de dar 

a Hidalgo un apoyo de 27 millones de pesos para caminos urgentes en Nicolás Flores y Mineral del Chico. Fue tanta su 
insistencia que ya por cansancio le autorizaron los 27 millones de pesos. La verdad los cansó. Pero qué bueno por la 

gente que se verá beneficiada con esos caminos. (Adalberto Peralta, página 02) 

Plaza Juárez-Retratos Hablados… 

Inteleituales o no inteleituales?: El último presidente culto que tuvo la nación fue José López Portillo y terminó 
casado con Sasha Montenegro quien, a decir del ya difunto ex mandatario, lo golpeaba con singular alegría cable de 

plancha en mano. Filósofo de buen nivel, escritor de novelas fallidas pero cargadas de sapiencia del México antiguo, el 
hombre que atesoró un amor entrañable por su patria será juzgado algún día más allá de los errores de cálculo 

económico que en ningún momento llevaron al colapso que heredó Carlos Salinas a Ernesto Zedillo. Hombre dado a la 

frivolidad y a demostrar sus hazañas físicas a la menor provocación, lo que probablemente lo llevó a una embolia por su 
espíritu de conquistador de origen español en cuanta mujer pasaba a su lado, era sin embargo un hombre culto en todo 

el sentido de la palabra, y en esto es muy difícil que alguien pueda decir lo contrario. Voraz lector, ensayista de grandes 
vuelos, orador de citas fruto de una memoria prodigiosa, José López Portillo jugó el juego antiguo de la política, en que 

se daba por hecho un sentido real de patria, luego enterrado y vuelto a enterrar por Salinas y los panistas de estos 

tiempos. Quizá ese valor, el de nación, es el que defina en todo el sentido de la palabra a un hombre culto, si decidimos 
dejar atrás las imágenes típicas de los barbudos, lentes de intelectualoide, y de un hablar plagado de lugares comunes 

apantallabobos o apantallapendejos, depende del gusto. De entonces a estas fechas México ha padecido la presencia de 
analfabetas funcionales, verdaderos burros como Fox, de mediocre conocimiento en la materia y me refiero a Calderón, o 

los que pasaron con bandera de inocentes, pero que también deberán ser considerados en un futuro nada lejano, como 

hombres de una sabiduría real, en materia cultural y política, y el caso puede ser Ernesto Zedillo, con todo y su 
apariencia de neoliberal ignorante de todo lo que no fuera su materia. Puede ser que la cultura no cambie el destino de 

una persona, y a López Portillo lo llevó a ser recordado más por su matrimonio con la reina de las películas de ficheras 
que por su capacidad de análisis de la realidad. Es más, no garantiza nada. Pero puede que haga diferente el destino del 

país al que gobiernan, porque las lecturas hacen sensible a las personas, humildes, capaces de condolerse por el dolor 
ajeno. Aunque no es una garantía de nada. Los hay que leen para apantallar el primer zoquete que se deje. Los hay 

como el Secretario del Trabajo, ese minúsculo ser, que ahora se erigen como cultos entre los cultos y se burlan del señor 

del copete por no poder citar tres libros de su preferencia. Ni a cuál irle. Desconozco si Calderón será un buen lector, 
pero si lo es, de poco le ha servido, y el panteón en que ha convertido a la nación habla de un personaje insensible, poco 

humano y soberbio. Con todo y su ignorancia y rebuznancia, Fox no tapizó de cruces al país. Así que eso de la 
intelectualidad no garantiza nada, aunque da cierta esperanza. Mil gracias, hasta mañana. (Javier Peralta, página 05) 
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Vía Libre-deslinde… 

Radio y TV, monstruo dormido: Sistema concebido como un instrumento social de apoyo a la educación, a la salud, a 
la cultura, a la productividad de las zonas rurales, en especial a la integración e identidad de los hidalguenses, así como a 

ser un instrumento de vinculación y retroalimentación entre gobierno y gobernados, Radio y Televisión de Hidalgo, 

permanece como un monstruo dorxmido, que en los últimos gobiernos ni siquiera ha servido a fines políticos electorales. 
El proyecto fue impulsado por Juan Manuel Larrosa Irigoyen, secretario de Planeación de Guillermo Rossell, quien 

encargó a Marco Antonio Rodríguez Revoredo, que venía de participar en la experiencia de 4+ de Veracruz, concretar el 
proyecto, que de un canal de televisión se convirtió en un sistema, mientras que del proyecto radiofónico fue encargado 

el empresario en ese ramo, Alejandro Wong López. A unos días de cumplir 30 años de vida el Sistema Radio y Televisión 
de Hidalgo, vive una nueva crisis, no obstante la voluntad política de rescatar el proyecto y darle la utilidad social que 

requiere el estado y el gobierno, sin embargo el equipo de asesores y consultores no terminan de integrar una propuesta 

seria, pese a que ya transcurrieron ocho meses de gobierno y que su directora lo fue de Comunicación Social en la 
anterior administración.  La inconformidad entre el personal trasciende más allá de sus instalaciones y se filtra 

información a la prensa, sobre ajustes y cambios en la barra de noticiarios, tanto de radio como de televisión, lo que ha 
generado inquietud y puede desembocar en tensiones de mayor grado que obstaculicen aterrizar el proyecto que se 

elabora para rescatar este sistema, que con proyecto y dirección puede ser de gran utilidad social y política. Existen 

experiencias positivas en todas las áreas de Radio y Televisión de Hidalgo, que deben aprovecharse para mejorar 
contenidos y producción de su barra, en particular la de noticias que en las etapas más difíciles de creatividad es la que 

ha mantenido en la preferencia de la población esta alternativa de comunicación masiva, que bien utilizada representa 
equilibrios y beneficios a los hidalguenses. (Alberto Witvrum, página de internet)  

Crónica-Balcón Político… 

Las redes de Gerardo Sosa: El sábado anterior, en el municipio de Ixmiquilpan, rindieron protesta los integrantes de la 

Red Ciudadana por Ixmiquilpan, un organismo ―apartidista, no gubernamental, atemporal. No lucrativo, al que cualquier 
ciudadano puede pertenecer cuando así lo decida‖, auspiciado por Gerardo Sosa Castelán. Nadie ignora las pretensiones 

políticas de Sosa Castelán, cabeza del grupo que controla la vida en la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo 

(UAEH), y puede inferirse que contrario a lo que pregona, el propósito central de esa red, es político, más que social. ―La 
red ciudadana está más preocupada por las próximas generaciones, que por las próximas elecciones. Aquí en Ixmiquilpan 

se va a tener una red que pueda opinar con objetividad; hoy las organizaciones de los ciudadanos han definido el rumbo 
de muchos países, Egipto, España, Francia y Estados Unidos han sido muestra de ello. Debemos entender que a los 

gobernantes se les paga para servirnos a los ciudadanos‖. Con estos argumentos Sosa Castelán intenta hacer creer a la 

gente que su fin es ayudar a quienes menos tienen, pero a sabiendas de sus modos, es difícil creer en la autenticidad de 
sus pretensiones y más bien se podría apostar que busca hacerse de una base social para chantajear al PRI o al PAN, y 

se le considere como candidato a senador de la república. Llama atención la presencia, en ese evento, de la alcaldesa del 
PRI en El Arenal, Adelfa Zúñiga, quien compartió el espacio con Cipriano Charrez Pedraza, presidente electo de 

Ixmiquilpan por el PAN; Isabel Zenil Labra, líder del Inapam Ixmiquilpan; Víctor Guillermo Gutiérrez Ramírez, comandante 

de la Policía Federal Preventiva, zona Ixmiquilpan; Juan Manuel Camacho Bertrán, diputado local; Damián Sosa Castelán, 
diputado local y Leandro Olguín Charrez, regidor electo por este municipio.  (Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-Jaque Mate… Lecturas de Peña Ahora resulta que todos los mexicanos, y en particular los políticos, son 
ávidos lectores y sólo Enrique Peña Nieto no puede acordarse de los libros que más han influido en su vida. No falta 

quien busque editar una nueva obra que se llamaría La inevitable levedad del gel. El propio candidato del PRI, Peña 

Nieto, ha sabido tomar con aplomo y sentido del humor la lluvia de críticas y burlas que ha surgido de su primer gran 
error en el camino a la Presidencia de la República. Mucho más daño ha hecho, me parece, el retwitteo de su hija Paulina 

sobre la ―prole‖ que critica a su padre. No es Peña Nieto el primer político mexicano que demuestra poca cultura literaria. 
Vicente Fox se refirió en una ocasión al escritor José Luis Borgues, que hasta la fecha los especialistas buscan 

infructuosamente en bibliotecas y librerías en las que solo encuentran a un tal Jorge Luis Borges. Su esposa Marta 

Sahagún, quien fuera con anterioridad su directora de Comunicación Social, citó una vez un hermoso párrafo literario que 
atribuyó a la escritora Rabina Gran Tagore, sin darse cuenta de que se trataba del poeta bengalí indio Rabindranath 

Tagore. Los mexicanos, por otra parte, vivimos en un país en el que la maestra mayor, la presidenta vitalicia del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, nos advierte sobre los riesgos de la ―influencia A HLNL‖. El problema 

no es tanto la falta de lecturas sino el presumir de una cultura que no se tiene. Un breve intercambio de opiniones revela 
el desconocimiento de los políticos mexicanos incluso de textos que deberían ser obligatorios para ellos, como El príncipe 
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de Maquiavelo o el Ulises criollo de Vasconcelos. La cultura literaria no es garantía de un buen gobernante. Luis 

Echeverría y José López Portillo eran hombres de amplia cultura y buenos lectores de libros. Echeverría, en particular, 

hacía con frecuencia comentarios que demostraban que sí había leído las obras que citaba. Miguel de la Madrid fue 
director del Fondo de Cultura Económica. Carlos Salinas de Gortari tiene una sólida cultura literaria y una biblioteca 

impresionante. De hecho, podría decirse que los políticos del viejo régimen, que llegaban al poder por distinción 
meritocrática, eran usualmente más cultos que los de hoy, que llegan a sus cargos por su popularidad y presencia 

mediática. Un Humberto Moreira nunca competiría en cultura con un Jesús Reyes Heroles. La verdad es que los políticos 

no son más que el reflejo de la sociedad que los elige. La mayoría de los mexicanos difícilmente puede identificar a 
autores o libros por el simple hecho de que muy pocos leen. Los que pueden identificar algunas obras o autores hablan 

usualmente de los que han oído y no de los que han leído. Un vistazo a un autobús mexicano, en contraste con uno en 
Europa, Japón o Estados Unidos, donde mucha gente lee, nos señala que los mexicanos simplemente no tenemos apego 

a la lectura. Dentro de todo, quizá lo mejor que nos pudo haber ocurrido como país es ese tropezón de Peña Nieto en la 
Feria Internacional del Libro. Si hoy todos los políticos y la gente común y corriente que dicen que sí leen se ponen a 

leer, veremos un aumento importante en los índices de lectura en nuestro país. Aunque sólo lean esa nueva obra que se 

está poniendo de moda y que se llama Nosotros los proles y ustedes los Peña. GAZAPOS Los políticos deben tener 
cuidado de presumir de aquello de lo que carecen. En una conversación radiofónica conmigo Ernesto Cordero, el 

aspirante a la candidatura presidencial del PAN, incluyó ayer entre sus libros favoritos La isla de la pasión que atribuyó a 
Isabel Restrepo. En realidad la obra es de la colombiana Laura Restrepo, cuya novela Delirio es la más conocida en 

México. Ahora bien, cualquiera se equivoca. Yo lo sé: a Cordero al aire le dije Enrique en vez de Ernesto.  (Sergio 

Sarmiento, página 21) 

Criterio-Errores, pifias, promesas y las redes sociales: No es inusual que durante la transmisión de alguno de mis 

programas de radio o televisión se me olviden diversos datos. Entre los más comunes que se escapan a mi memoria 
están los nombres de personas, cifras relacionadas con la economía, fechas, títulos de libros o el nombre de las capitales 

de la mayoría de los países africanos, de las islas-estado ubicadas en el Pacífico del Sur o de las nuevas naciones que 

antes pertenecieron a la extinta Unión de Repúblicas Soviéticas Socialistas. No es posible, cuando se trabaja sin acordeón 
o un guión previamente redactado, recordar todo lo que en un momento dado puede estar relacionado con un tema que 

está siendo analizado o discutido. Por ejemplo, ¿quién recuerda sin mayor ayuda el nombre de quien fue el subsecretario 
de Ingresos durante el gobierno de José López Portillo, o del secretario de la Reforma Agraria durante la administración 

de Ernesto Zedillo? ¿Recuerda alguien cómo se llamó la primera novela de Carlos Fuentes o el primer poemario de 

Octavio Paz? ¿Alguien que no sea historiador puede decir la fecha en que acabó la Primera Guerra Mundial o el pueblo en 
donde nació Pancho Villa? ¿Sin chistar puede alguien que no sea economista recordar cuál fue el Producto Interno Bruto 

de México medido por el Poder de Paridad de Compra en el último año del sexenio de Vicente Fox? ¿Dónde queda 
Vanuatu y cuál es el nombre de su capital? ¿Y sobre Eritrea, qué recuerdan? Lo de mi constante falta de memoria viene a 

cuento porque el sábado pasado, en la feria Internacional del Libro de Guadalajara, el virtual candidato presidencial del 

PRI, Enrique Peña Nieto, demostró que no soy el único que olvida datos diversos. Al ser cuestionado sobre los tres libros 
que más han influido en él, el mexiquense dijo: ―He leído varias, desde novelas que me gustaron, este, en lo particular, 

difícilmente me acuerdo ya del título de los libros‖. Luego dijo que leyó la Biblia, pero no toda y que algunos pasajes lo 
influyeron cuando era adolescente. Al mencionar el libro que lo motivo a dedicarse a la política, Peña Nieto atribuyó al 

historiador Enrique Krauze la autoría de la novela ―La Silla del Águila‖ de Carlos Fuentes. En seguida Peña Nieto se puso 
nervioso y hasta pidió ayuda del público para recordar el nombre del autor del libro que actualmente está leyendo y los 

nombres de novelas que ha leído. Finalmente aceptó: ―No podría yo señalar un libro que haya marcado de manera 

específica mi vocación. La verdad es que cuando leo los libros me pasa que luego no registro del todo el título‖. Debido a 
que mi memoria falla, se me hizo fácil escribir el domingo en Twitter sobre el error, olvido o pifia de Enrique Peña Nieto. 

Anoté: ―Ese error como el de @epn lo comete cualquiera. Enfoquémonos en lo importante: el cómo y con qué piensa 
resolver los problemas cada candidato‖. Acto seguido, ardió Troya. Cientos de twitteros me reclamaron por ―defender‖ al 

priísta. Me acusaron de ser un vendido, un chayotero, de estar maiceado, de defender a un ignorante, de ser priísta, de 

ser un esclavo de Televisa y otras linduras. Otros cientos apoyaron lo que calificaron como mi ―defensa‖ del mexiquense. 
De nada me sirivió explicaqr que mi comentario partió de las muchas veces que se me olvidan las cosas. A mi sí se me 

pueden olvidar, me respondieron, pero de ninguna manera a quien aspire a ser el presidente de estos Estados Unidos 
Mexicanos. En fin, creo que mi tweet solamente sirvió para que quienes ya decidieron no votar por Peña Nieto 

confirmaran su decisión y quienes lo apoyan ratificaran su compromiso. Ahora bien, ¿qué tan grave es lo que dijo o no 
dijo el priísta comparado con las declaraciones de algunos de sus rivales? ¿Olvidar los títulos de unos libros es peor que 

asegurar que con seis mil pesos mensuales una familia puede pagar hipoteca, mensualidad de un coche y escuela 

particular, como lo expresó el panista Ernesto Cordero cuando era Secretario de Hacienda? ¿Es más grave confundir a 
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Krauze con Fuentes que el prometer la creación de cuatro millones de empleos formales en solo seis semanas como lo ha 

hecho el dizque izquierdista Andrés Manuel López Obrador? De aquí al 1 de julio del año entrante los candidatos 

presidenciales que se equivoquen, olviden, mientan o hagan promesas descabelladas se van a enfrentar con la crítica de 
quienes apoyan a sus adversarios. Las críticas empezarán a difundirse a través de las redes sociales como Twitter y 

Facebook y de ahí pasaran a los medios electrónicos e impresos; serán inmisericordes, como lo vimos durante los últimos 
días contra Peña Nieto y antes contra Cordero y AMLOve. Mientras más grave sea el error más dura será la golpiza. 

(Eduardo Ruiz, página 02) 

El Reloj-La hora en punto: A pie, tocando puerta por puerta y fingiendo un rostro para congratularse con la gente que 
se encontraba a su paso, la ex alcaldesa de Epazoyucan, invitaba a una reunión que se efectuaría en el auditorio de la 

cabecera municipal. "Es una reunión de ciudadanos", decía, al afirmar que nada, absolutamente nada, tenía que ver ese 
encuentro ni con partidos, ni con políticos; "sólo pretendemos informarles a los que acudan cuáles son los programas del 

gobierno y cómo podemos ayudar-les a bajarlos". En su invitación, la ex presidenta municipal de Epazoyucan remataba 

diciendo "puede que en la reunión estén personas de diferentes partidos, pero el encuentro no es de políticos ni de 
asuntos electorales". Por los orígenes políticos de la ex alcaldesa, era fácil suponer que detrás de la invitación, había un 

interés oculto; y es que lamentable-mente, hay ex funcionarios públicos que se resisten o han sido presionados a 
permanecer a la sombra del rector a distancia de la Universidad Autónoma de Hidalgo. En efecto, tras el encuentro de 

esa localidad, al que por cierto acudieron contadas personas, surgió la denomina-da Red Ciudadana de Epazoyucan, 

agrupación que desde luego, tiene que ver con asuntos de políticos frustrados y también de partidos. Este gremio 
fantasma, que pretende subirse al tren de la ciudadanización de los partidos, no es sino un ejercicio más de un 

personaje, que apoderado de la fundación de una institución educativa, hoy pretende por otras vías, cristalizar sus 
sueños rotos de poder. Resulta lamentable que en las supuestas Redes Ciudadanas del Grupo Universidad, se pretenda 

usar a niños y adolescentes como "carnada política"; durante los encuentros de este ejercicio de políticos y no de 
ciudadanos, a los menores de edad, les construyen discursos para intentar conmover a los mayores, en función de quien 

diseñó un proyecto construido sobre la base de la mentira. Las Redes Ciudadanas que han sido constituidas en 

Epazoyucan, Pachuca e Ixmiquilpán, representan seguramente para su creador, una opción mediante la cual, pueda 
acceder en un futuro á un puesto de elección popular hoy que la legislación electoral se ha modificado. Habrá que estar 

al tanto de lo que ocurra con esta agrupación, (desde luego sin perder mucho el tiempo), pues se asemeja al nacimiento 
de la denominada Fundación Universitaria, que hasta hoy, no es sino una especie de trampolín, para incluso disfrazar la 

entrada y salida de recursos que legítimamente pertenecen a la "secuestrada" Máxima Casa de Estudios.  (Edmundo 

Pineda, página 09)  

Milenio-Pájaro Carpintero… 

Que ahora sí se viene el primer cambio en el gabinete estatal con la llegada de un nuevo secretario de Gobierno, puesto 
que Fernando Moctezuma se inscribirá como aspirante a una diputación federal por el PRI, aunque no se sabe por cuál 

distrito, siendo que Tula, su región natal, ya está competida entre varios aspirantes. Dicen que para suplirlo ya suena 
Meléndez Apodaca de Planeación y Jorge Rojo, actual diputado federal y ex coordinador de la campaña a la 

gubernatura de Francisco Olvera. 

Que hablando de cambios, en Tula renunció el secretario municipal, Ismael Gadoth Tapia Mejía, quien se registró 

como candidato de unidad para dirigir al PRI municipal y en su lugar, el alcalde Rodolfo Paredes, puso a Héctor Jesús 
Arana Marín, quien dicen tiene experiencia en solucionar conflictos, aunque lo malo es que no aportará mucho a la 

actual administración, a la que le quedan escasas cuatro semanas. 

Que después de que se evidenciara la falta de estudios de algunos diputados, ahora resulta que los legisladores locales 

quieren poner candados al acceso a la información pública, pues según una iniciativa del diputado independiente José 
Ramón Berganza, dice que debe prohibirse a los ciudadanos conocer las prestaciones y salarios de los funcionarios 

públicos, entre otras joyitas. 

Que quien también quiere poner candados, pero en el PAN, es el presidente del partido en el estado, Alejandro 

Moreno, quien condicionó a sus aspirantes a senadores (léase Xóchitl Gálvez y Daniel Ludlow) a que recaben por lo 
menos 600 firmas de militantes que estén de acuerdo con sus intenciones de llegar al Senado. Dicen que ese trabajo ya 

tienen quién se los haga, y es el delegado más reciente que ha llegado a Hidalgo, otra pista: su apellido empieza Lice y 
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termina con aga. 

Que quienes se mantienen en el poder y como únicos dueños del PT en Hidalgo son Mariano Torres y Arturo 
Aparicio, quienes fueron ratificados como los amos de su partido y quienes estarán al frente por otros cuatro años más. 

Aunque como en todos lados hay habas que no llegan a coserse, en el PT no es excepción y hubo algunas bajas cuando 
se enteraron que Torres y Aparicio tendrían nuevamente el poder. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

―Sí quiero dejar en claro que hay permisos, pues de repente vamos a ver a Los Reyes Magos, si todos los años se ponen, 
obviamente en la temporada que está acordada.‖ 

Geraldina García, alcaldesa de Pachuca, sobre los permisos a vendedores ambulantes en Pachuca por la temporada 
navideña.  

―Seguramente participarán miembros activos del partido, en la cuestión de mayorías los militantes están abiertos a 

candidaturas libres.‖ 

Alejandro Moreno, dirigente del PAN en el estado, sobre el proceso para elegir a sus candidatos para las elecciones de 

2012. 

―En virtud del vil robo que sufrió Acción Nacional en La Reforma, en un acto de generosidad he decidido declinar mi 

participación a favor de Luis Baños.‖ 

Gonzalo Trejo, ex dirigente de Acción nacional en la entidad, sobre su declinación a una diputación federal para 2012. 

594 DÍAS DE RETRASO en el inicio de la construcción de la Refinería Bicentenario. 

 (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice… que la molestia de los empresarios e industriales de la entidad es generalizada, principalmente en 

Pachuca, pues los asaltos a negocios e instalaciones, como la ocurrida en una empresa distribuidora de lácteos muy 
conocida, están a la orden del día. Y eso sí, del secretario de Seguridad Pública, Damián Canales Mena, ni sus luces. 

Claro que todos dicen que para dar conferencias; está muy listo; cuando se trata de dar la cara por los robos a empresas, 
bien escondidito que está en su búnker. 

que siguen los comentarios en la entidad por el hecho de que la diputada federal Carolina Viggiano de plano aventó 

su responsabilidad como legisladora para irse a Coahuila a la toma de posesión de Rubén Moreira. Y es que la 
hidalguense acumula millas de viajero por aferrarse a estar en un circo de tres pistas, pues reparte su tiempo entre la 

Ciudad de México, Hidalgo y ahora Coahuila, pero al final de cuentas parece no cumplir en ninguno. 

que en el asunto de las concesiones del transporte público de pasajeros que supuestamente saldrán este mes, algo 
habrá de haber, pues resulta que la semana pasada se vio muy apurado en la sede del Instituto Estatal del Transporte a 

Miguel Escamilla Serrano, nada más y nada menos que padre del alcalde de Mineral de la Reforma, Miguel 

Escamilla Baños. Esto, porque conjuntamente con su gestor, Romualdo García, por cierto director de Administración 
de esa alcaldía, realizaron una serie de papeleos en el IET. 

que con el nombramiento de Eugenio Segura Marroquín, ex diputado local y ex funcionario de la SEPH, como 

delegado especial del gobierno estatal en la Huasteca, dicen sus paisanos que nada de especial tiene en ese sentido. 
Entre bromas y veras aseguran que al papá de Andrés Espinoza le hacen más caso cuando vende chicharrones en el 

mercado, que al funcionario recién nombrado. 

que otro funcionario que ya ni sus luces le ven en sus oficinas es el alcalde de Xochicoatlán, Ángel Pérez, que a días de 
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concluir su administración supuestamente anda gestionando obras a favor de sus gobernados. La verdad, dicen otros, es 

que el alcalde anda de cabeza en lo político y nada quiere de las comunidades. 

que alguien que destaca en la SEPH, y no precisamente por su trato amable y atención a sus subordinados, es 
Jackeline Plata López, directora de Administración del Cecyteh. Y es que en las quejas reiteradas de sus empleados se 

argumenta que es déspota y grosera. Por ese motivo tuvo que salir hace dos años de la Universidad Pedagógica en 

Huichapan, donde generó múltiples problemas laborales. Por si fuera poco, Plata López tiene trabajando a Juan Carlos 
Plata Ríos como subdirector en Poxindeje, en San Salvador. (redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: Tablajeros aseguraron que no habrá alza de precios en productos cárnicos por alta 
demanda durante fiestas decembrinas… Ojalá cumpla  (redacción, primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Martes… 

Como cada proceso electoral, el jefe supremo del Grupo Universidad comenzó a mover sus piezas en busca de nuevos 

espacios de representación popular. 

Para los comicios federales de 2012, donde en Hidalgo estarán en juego siete diputaciones de mayoría y tres senadurías 

–dos de mayoría y una de primera minoría-, el movimiento ―social‖ encabezado por Gerardo Sosa Castelán se llama Red 
Ciudadana. 

Hace algunos años se llamó Proyecto de la Sociedad Hidalguense (PSH). Aunque no logró convertirse en partido político, 
sí consiguió apoderar temporalmente de una franquicia, la del desaparecido Partido Alternativa Socialdemócrata y 

Campesino (PASC), cuyos ex integrantes aún disfrutan de las regalías de esta aventura política. 

El caso más significativo es el de Alejandro Olvera  Mota, quien fue el primer presidente estatal del PSH y actualmente 

cobra como regidor en la Asamblea Municipal de Pachuca, a la cual llegó postulado por el PAN. 

Voces de Radio Pasillo rumoran quela Sección XV del SNTE tuvo su propia versión del programa ―El Buen Fin‖, ya que el 
último día de Mirna García López como dirigente magisterial se caracterizó por la venta indiscriminada de plazas. 

Se comenta que en este improvisado tianguis, el cual se prolongó hasta altas horas de la noche, los precios de las claves 
iban desde 80 mil hasta 300 mil pesos, según el número de horas asignadas o si se trataba de plazas administrativas o 

docentes. 

Suena a todo volumen que el regidor del Panal en el ayuntamiento de Pachuca, Mario Vera García, ya no sabe qué hacer 

para justificar el jugoso aguinaldo que recibirá los próximos días. 

Tras casi tres años de haber pasado inédito en el cabildo capitalino, donde se caracterizó por su alto índice inasistencias y 

su baja productividad, al ―representante ciudadano‖ le entró la nostalgia y los últimos días le ha dado por presentarse por 
ratitos a las reuniones de comisión. 

Sus compañeros aseguran que Vera García, aunque tarde, acude a las sesiones privadas, de las cuales, sin embargo, se 

ausenta después de algunos minutos, bajo el argumento de que debe responder una llamada telefónica. El problema es 

que ya no regresa. 

(redacción, página de internet)  

Plaza Juárez-Dese por enterado… 

Peña Nieto, ¿y los asesores apá? 

Existe una materia en los cursos de postgrado en periodismo que se llama ―Entrenamiento en Medios‖, que consiste en 

enseñar al alumnos la mejor manera de preparar a un político, empresario o simplemente figura política para enfrentar a 
los representantes de los medios informativos en conferencias de prensa, entrevistas banqueteras o de cualquier tipo. 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

23 de 25 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
2233  

 

Dicha materia ha dado origen a empresas exitosas y con ingresos nada raquíticos. Es evidente que un personaje como 

Enrique Peña Nieto debe contar con esta posibilidad, y que por lo tanto no hay lugar a donde vaya que no tenga, previo, 

un ―entrenamiento en medios‖. Porque más allá de la comparación que ya muchos hacen con el ex Presidente Fox y su 
ignorancia no sólo en asuntos de literatura sino en todo lo que se le pusiera enfrente, parece fundamental que su equipo 

de precampaña evalúe el trabajo los asesores en cuanto al trabajo con la prensa escrita, radiofónica o televisiva.  
Simplemente no se entiende cómo pudieron llevarlo a la segunda feria del libro más importante del país, a presentar un 

texto de su autoría y no anotarle tres obras fundamentales por si las moscas. No se entiende. 

Hoy presentan libro en Palacio de Gobierno 

Editado por el Consejo Nacional para Prevenir y Erradicar la Discriminación, y de la autoría de Elia Baltazar, Daniela 

Pastrana, María Luisa López y Rosario Zarazúa, hoy a las once de la mañana en la Sala de Prensa ―Francisco Zarco‖ de la 
Coordinación de Comunicación Social del gobierno estatal, será presentado el libro ―Manual para Periodistas: Escritos sin 

Discriminación.- Sugerencias para un periodismo sin Discriminación‖.  

Y sigue la “Sociedad Huejutlense” contra el obispo 

Billelle y nadamás que billelle. Ese es el origen de los iracundos desplegados de una licenciada que se dice llamar Irene 

Ramírez Rodríguez, en contra del obispo de Huejutla, Salvador Rangel Mendoza. Nada que a los ahora autollamados 
cuidadores de los humildes feligreses huastecos les entró el espíritu de la caridad y la humildad. Nada que de la noche a 

la mañana están del lado de los oprimidos y ahora tachan de soberbio al prelado porque sólo trata con ―la élite de la 
sociedad‖. Nada señores. Lo que no quieren perder es la posesión de los colegios ―Manriquez y Zárate‖ que les ha 

representado un suculento negocio. Y como dijera Chente, ambos dos, tanto el obispo como los fufurufos que se quieren 

pasar de listos no sueltan prenda. Pero eso de que se presenten como los únicos, auténticos humildes defensores de los 
más pobres de la Huasteca, ¡jijosdiun! Como si nos los conociéramos. Así que a otro perro con ese hueso, y a su abuela 

con ese cuento. 

Gobierno alterno el de don Garza 

Sin duda Gerardo Sosa es un hombre audaz. Eso ni qué decir. Y el avance de sus Redes Ciudadanas en municipios clave 
donde los alcaldes electos son del PAN o el PRD, para convertirse en algo así como su ―padre espiritual‖ o ―tutor‖, es una 

estrategia interesante. No pocos estarán en desacuerdo con el control férreo que tiene sobre la UAEH, institución que 

maneja como de su propiedad, pero es evidente que sabe cuándo poner en marcha la estructura que tiene en la entidad. 

(redacción, página 03) 

Vía Libre-Del Tingo al Tango… 

Del Tingo  

Dirán lo que quieran en la Sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), pero su XX 

Congreso Seccional Extraordinario no les salió a pedir de boca por más que sus panegiristas repitan hasta la saciedad, la 

conseja de que fue una fiesta de la democracia y que su ilustre desconocido ungido secretario general, es una lumbrera. 

 Al Tango 

En lo único que les fue bien en la elección de Sinuhe, es que la jefatura de la debilitada triada que vuelve a ser dupla, 

porque la fuerza de Mirna García López se diluyó a partir de Punto de Partida, aunque la hagan candidata a diputada, 
quedó en el mismo nivel, el territorio dividido entre Moisés Jiménez y Alejandro Soto, con la ligera ventaja de Moy, que 

busca reforzarse en Nueva Alianza. 

 (Alberto Witvrum, página de internet) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Federico Hernández: El actual diputado suplente por el Distrito VI es uno de los políticos que siempre se ha 
caracterizado por su responsabilidad dentro de cada una de las áreas en las cuales se ha desempeñado. En ese sentido, 
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destaca su labor al frente de la Coordinación de Asesores, cuando Osorio Chong era gobernador; así como al interior del 

Sistema de Radio y Televisión de Hidalgo.  

Abajo-Adolfo Zúñiga: Al finalizar el tiempo para los alcaldes, el edil de El Arenal entregará una vez más a su hermana 

la directriz de este ayuntamiento. Esta relación representa una maquinaria de poder e intereses que desde hace años 
permanece vigente en aquella demarcación, donde lamentablemente los más afectados son los habitantes, durante este 

lapso los avances básicamente son nulos y los problemas van en aumento.  

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

OBRAS 

En la entrada o salida, según la perspectiva, de la zona plateada en la ciudad de Pachuca, hay en marcha 
obras que utilizan maquinaria pesada lo que cancela temporalmente un carril. De ahí que la circulación en esta 

zona resulte complicada en su incorporación al bulevar Felipe Ángeles, y más en época decembrina cuando hay una 
mayor presencia de gente en los centros comerciales asentados en dicha área, lo mismo que en los bancos. 

BRIGADAS 

Trabajadores de obras públicas del gobierno del estado llevan a efecto diversas labores de limpieza en 

arterias capitalinas como los bulevares Felipe Ángeles y el Ramón G. Bonfil. El problema en este caso es que al 
terminar sus faenas diarias organizan tremendas comilonas sobre los camellones de dichas vías, con lo cual corren el 

riesgo de sufrir algún accidente, debido a que no toman las precauciones adecuadas. Esta situación a su vez representa 
un riesgo para quienes por ahí circulan. 

CTM 

Expusieron los grillitos que en la colonia CTM, del municipio de Mineral de la Reforma, puede observarse 
una fuga de agua que lleva ya 15 días cuando menos sin ser reparada. Miles de litros de agua potable se 

derraman en las canchas deportivas del lugar sin que las autoridades de Caasim o del ayuntamiento en particular hagan 

algo ante el problema que también acumula las quejas de los vecinos. 

OPERATIVO 

Las autoridades estatales de seguridad ya tienen todo listo para el operativo de vigilancia anual 

denominado “Guadalupe-Reyes”. Miles de elementos brindarán seguridad y apoyo a viajeros que circulen por las 
carreteras estatales durante el periodo vacacional de fin de año que se avecina. De la misma forma en cada municipio 

habrá vigilancia en barrios, comunidades y colonias para garantizar la seguridad de sus habitantes, ya que por la 
temporada es frecuente que se incrementen los asaltos y robos. 

(Redacción, página 02) 
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